


INTERROGAN A FAMILIARES DE EL JEFE

Tres hijos de Diego Fernández de Cevallos, su hermano Miguel y varios sobrinos han sido interrogados, en calidad de testigos, en las instalaciones de la Pro-
curaduría General de Justicia de Querétaro, como parte de las líneas de investigación tras la desaparición del ex senador. Faltan por declarar otro hijo y la ja-
lisciense Liliana León Maldonado, actual esposa del político. En la imagen, llegada a uno de los domicilios de la familia en el estado ■ Foto Víctor Camacho
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Temen escalada del abusos contra televidentes rumbo a 2012 

Rampante uso de infomerciales con fines políticos, denuncian 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 13 

Aunque solamente se trató de una amonestación a Televisa y al Partido Revolucionario Institucional (PRI), la 
primera sanción decidida por el Instituto Federal Electoral (IFE) aplicada a la difusión de un infomercial puede 
ser fundamental para contener este esquema de engaño informativo que han pactado políticos y televisoras. Hoy 
existe una relación perversa entre el poder político y el empresarial de las televisoras, basada no sólo en este tipo 
de espacios, sostiene el investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Julio Juárez, 
especialista en comunicación política y a quien el IFE encargó un análisis de contenido sobre el tema. 

Juárez asegura –en entrevista con La Jornada– que con el esquema de los infomerciales se disfraza publicidad 
como noticia al amparo de la libertad de expresión. El objetivo central de la reforma electoral de 2007-2008 fue 
reducir el impacto del dinero en las campañas electorales y el posicionamiento de políticos, pero en la actualidad 
se comprueba que esas metas no se han concretado. Esto es la consecuencia de un esquema (reforma) no 
terminado, sin una ley complementaria, sin una ley de medios de comunicación. 

Con esta lógica, afirma que era más legítimo tener un sistema electoral transparente aunque caro por el costo que 
representaba el acceder a la televisión, que tener ahora un esquema opaco y aún más caro. Es claro que todos los 
gobiernos estatales y muchos políticos han optado por estos infomerciales, que representan un engaño. La semana 
pasada el IFE sancionó por primera vez la transmisión de un infomercial difundido en los noticiarios estelares de 
Televisa. Se trató de la toma de protesta del candidato del PRI a la gubernatura de Oaxaca, Eviel Pérez Magaña. 

El IFE sólo se atrevió a amonestar a Televisa, al PRI y al político, pero fue el primer precedente relacionado con 
una práctica que gobernantes de todos los partidos han utilizado para difundir su imagen personal, hecho 
prohibido por ley. 

Para el caso solicitó un análisis de contenido amparado en el convenio de colaboración que tiene con la UNAM. 

De acuerdo con este estudio había elementos técnicos para concluir que se trataba de publicidad. 

–¿Cómo define el esquema de infomerciales? 

–En la actualidad hay una relación perversa entre el poder político y el empresarial de las televisoras, basada no 
sólo en este tipo de espacios sino también en las propias tendencias de coberturas. 

Lo riesgoso es que estamos empezando a entrar en una fase en la que no vamos a distinguir lo negro del blanco, 
donde los infomerciales se mezclan con la cobertura política, con entrevistas, y se puede hacer un daño a la 
sociedad y a la credibilidad de las elecciones suponiendo que el televidente no es capaz de distinguirlo. Aquí hay 
riesgo para todos, porque la ciudadanía no sabe si lo que esta viendo es legítimamente una noticia. 
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Crearán red ciudadana con presencia en por lo menos 2 mil colonias: Reyes Gámiz 

Acuerdan Unyr e IS ir juntas en elecciones vecinales 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 36 

Dirigentes sociales y políticos del Partido de la Revolución Democrática (PRD), pertenecientes a las corrientes 
Unidad y Renovación (Unyr) e Izquierda Social (IS), acordaron en una reunión integrar una red ciudadana en el 
Distrito Federal, con miras a registrar sus planillas para participar en la elección vecinal del próximo 24 de 
octubre. 

El perredista Carlos Reyes Gámiz detalló que pretenden participar en por lo menos 60 por ciento de las 3 mil 
elecciones que organizará el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), lo que significaría tener 
representación en por lo menos 2 mil colonias. 

La reunión, a la que asistieron alrededor de 300 personas, estuvo presidida por Lenia Batres, de Izquierda Social; 
Ernesto Chávez, de Patria Nueva en Tlalpan, y representantes de organizaciones como Armando Contreras, de 
Valle de Anáhuac; Marta Albores, de Iztacalco; Rafael Hernández, de Alvaro Obregón; y Carlos Estrada, de 
Tláhuac. 

Reyes Gámiz señaló que estarán a la espera de que el IEDF emita la convocatoria para participar en esta elección, 
tras considerar que aun cuando se trata de militantes activos del PRD, como ciudadanos la Constitución les otorga 
el derecho de intervenir en este proceso. 

Explicó que los diferentes grupos organizarán foros de discusión y mesas de trabajo para conformar una 
coordinación de participación vecinal en todo el Distrito Federal, para integrar redes en cada una de las 
delegaciones políticas de la ciudad. 

Como parte de los acuerdos alcanzados en el encuentro, indicó que también se determinó exhortar al jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, a que publique las reformas a la Ley de Participación Ciudadana, 
aprobadas en la Asamblea Legislativa en el periodo ordinario pasado. 

El ex legislador local dijo que la renovación de los comités vecinales va a permitir que se acabe con el poder 
unipersonal de los jefes delegacionales, pues se activará la participación de la ciudadanía, que podrá influir en la 
toma de decisiones. 
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Panistas bloquean las oficinas del Ipepac y exigen que renuncien los consejeros electorales 

Proclaman PRI y AN triunfo en la presidencia municipal de 
Mérida 

Según el PREP, el tricolor aventajaba por más de mil sufragios; también iba adelante en la mayoría de los distritos 

Enfrentamientos dejan dos lesionados 

Detienen a 25 perredistas 

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 32 

Mérida, Yuc., 16 de mayo. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) se proclamó ganador en la alcaldía de 
Mérida y en al menos 11 de los 15 distritos de mayoría que se disputaron este domingo. 

En respuesta, el Partido Acción Nacional (PAN) rechazó estar en segundo lugar. Sus militantes bloquearon la 
entrada del Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac), exigieron la renuncia de 
los cinco consejeros, acusaron al organismo de haberse coludido con el gobierno estatal para preparar una elección 
de Estado y advirtieron que no se moverán hasta que se limpien los comicios. 

Hasta las 23:23 horas del domingo, con 39.96 por ciento de las casillas computadas, Angélica Araujo Lara, 
candidata del tricolor al ayuntamiento capitalino, sumaba 59 mil 852 votos, incluidos los del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), contra 58 mil 717 de la panista Beatriz Zavala Peniche, una ventaja de apenas mil 
180 votos, aunque el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) había computado solamente 264 
de las 981 casillas instaladas en la capital del estado. En los 106 municipios se instalaron 2 mil 138 puestos de 
votación. 

La candidata del Partido del Trabajo (PT) a la alcaldía de Mérida, Yazmín Gaspar Góngora, permanecía en tercer 
sitio pero muy alejada de los principales contendientes, con mil 240 votos. 

Los abanderados del Partido Nueva Alianza y del PRD, José Izquierdo y Eduardo Sobrino, tenían la cuarta y 
quinta posición, respectivamente, el Panal con mil 95, y el sol azteca, con mil 23. 

En cuanto a la elección de diputados, el PRI estaba en desventaja en los distritos 2, 4, 5 y 14. Aún así, tiene casi 
amarrada la mayoría en el Congreso estatal. 

El PAN aseguró tener ventaja en varias de las principales ciudades de Yucatán como Izamal, Ticul, Valladolid y 
Tizimín, pero no dio cifras. 
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Salida en falso: Nava 

El dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), César Nava, acusó al PRI de proclamarse ganador en 
Mérida con cifras alegres que no tienen respaldo en la realidad aseguró que, según datos del PREP y actas en 
nuestro poder, Beatriz Zavala llevaba la delantera en Mérida y advirtió que los panistas defenderán sus triunfos. 

Antes de volar de Aguascalientes a la ciudad de México, Nava Vázquez agregó que esta salida en falso del PRI para 
declararse triunfador “coincide con la ilegal actuación de la gobernadora de Yucatán durante la campaña electoral 
y la jornada electoral de hoy. Vamos a estar atentos al avance del PREP durante la noche y vamos a redoblar 
esfuerzos para que concentremos el ciento por ciento de las actas. Los comicios de este domingo se caracterizaron 
por su relativa tranquilidad, salvo en algunos municipios rurales donde se reportaron riñas entre panistas y 
priístas. 

El Ipepac, reportó que casi todas las 2 mil 318 casillas instaladas en los 106 municipios estuvieron abiertas de las 7 
a las 17 horas. La votación fluyó con lentitud, aunque los consejeros del Ipepac lo atribuyeron al partido de la 
selección mexicana de futbol. La mayoría de los sufragantes llegó a las casillas después de las dos de la tarde. 
Según el Ipepac, la participación ciudadana fue superior a 60 por ciento. Magaly Cruz Nucamendi, dirigente 
estatal del PAN, ordenó que Orlando Pérez Moguel, representante de su partido, dejara el Ipepac porque –según 
ella– el organismo no fue imparcial. 

Cruz Nucamendi quiso ocupar el lugar de Pérez Moguel, pero le impidieron entrar al Ipepac porque también 
compite por una diputación plurinominal. La lideresa del blanquiazul gritó ineptos a los consejeros y se retiró. En 
entrevista, dijo que el Ipepac contribuyó con su lamentable actuación a la elección de Estado de la gobernadora 
priísta Ivonne Ortega Pacheco. “Seguiremos defendiendo el triunfo de nuestros candidatos, a pesar del descarado 
operativo que maquinó el gobierno”, dijo. 

En los municipios rurales se reportaron algunos enfrentamientos entre panistas y priístas. En Motul, a 45 
kilómetros de Mérida, el PAN denunció que priístas golpearon y asaltaron a sus militantes. Carlos Ojeda y 
Leopoldo Romero salieron lesionados. Asimismo, reportó agresiones de priístas en los municipios de Timucuy, 
Tekit y Tinum. A su vez, el tricolor informó que la policía estatal detuvo a por lo menos 25 personas, todas 
identificadas con el PAN, que habían golpeado a priístas. 

La dirigencia nacional del PRD informó que 11 de sus operadores políticos fueron detenidos esta madrugada en el 
municipio de Valladolid, Yucatán, como parte de la estrategia del PRI para intimidar e impedir la participación 
ciudadana. 

Socorro Ceseñas, secretaria de Acción Política Electoral del PRD, dijo que la detención se realizó a las tres de la 
mañana en la carretera que lleva a la comisaría de Xuilub, con el argumento de que transitaban en sentido 
contrario. 

De los 11 perredistas detenidos, tres ya fueron presentados ante el Ministerio Público. Se trata de Jorge Escobedo 
Esquivel, dirigente indígena; Fredy Ortega, líder de comisarios, y Emigdio Arano Flores. El PRD exigió la 
liberación inmediata de los aprehendidos, quienes, según Socorro Ceseñas, están incomunicados. 

Con información de Alma E. Muñoz 
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Orozco Sandoval, confiado; el PRI no tiene candidato, dice 

Aguascalientes es prioridad para AN, asegura César Nava 
DE LOS CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 33 

Aguascalientes es prioritario para el CEN (Comité Ejecutivo Nacional), para todos nosotros, y estoy seguro de que 
se dará el triunfo, afirmó el dirigente panista, César Nava, en respuesta a las versiones publicadas ayer por La 
Jornada acerca de que la propia dirigencia del blanquiazul ya dio por perdida la gubernatura. 

Aquí estamos, aquí hemos estado cada semana. Ya me gustó venir a Aguascalientes; voy a seguir apoyando a 
Martín (Orozco Sandoval, candidato a gobernador), y estoy seguro de que ésta es una campaña exitosa, dijo Nava. 

En entrevista colectiva, el líder del PAN mencionó que probablemente se buscará reforzar la seguridad de los 
candidatos panistas en Tamaulipas, pero no en el resto del país. 

Se le mencionó que Beatriz Paredes Rangel, dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
anunció el triunfo del tricolor en Mérida, Yucatán, ciudad que Acción Nacional ha gobernado casi 20 años. Nava 
tragó saliva y respondió: Nosotros vamos a esperar los resultados del PREP (Programa de Resultados Electorales 
Preliminares) y dio por terminada la entrevista. 

Por su parte, Martín Orozco encabezó un mitin durante el cual se refirió en tres ocasiones a su contrincante 
priísta, Carlos Lozano de la Torre. 

En la primera, dijo que Carlos Lozano no es candidato porque ya perdió conmigo, en 2004, la alcaldía (de la 
capital de Aguascalientes), y en 2006 perdió la senaduría con Felipe González. Voy a aprovechar los 45 días que 
me restan de campaña para despertar y tocar las conciencias de todos los aguascalentenses. Luego, reiteró que en 
el PRI no hay candidato, pero sí habrá competencia, y por último sostuvo que el priísta me quiso tumbar y no 
pudo, en referencia al proceso penal en su contra, que casi lo deja fuera de la contienda. 

En el mitin, dijo que quería hacer un reconocimiento a Diego Cervantes de Cevallos (sic) y pidió hacer una cadena 
de oración para que el ex senador panista, desaparecido la noche del viernes pasado, vuelva sano y salvo. 

Unas 5 mil personas, la mayoría acarreados, acudieron al acto de campaña de Orozco Sandoval. Manuel Paredes, 
ex regidor panista de la capital de Aguascalientes y miembro del equipo de Martín Orozco, informó que se 
rentaron 116 camiones para transportar a parte de los simpatizantes, entre ellos cientos de niños. 

Ganar en Veracruz, asunto de moral pública: Yunes 

El candidato de la alianza Viva Veracruz (PAN-Panal) a la gubernatura, Miguel Ángel Yunes Linares, inició su 
campaña formalmente en el municipio de Boca del Río. 
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Dijo que ganar los comicios del 4 de julio en la entidad es un asunto ético, de moral pública, y aseguró que para 
lograrlo nos partiremos el alma. 

César Nava acudió al arranque de campaña y se refirió a Javier Duarte de Ochoa, candidato del PRI y del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) a la gubernatura, quien dice en uno de sus promocionales de campaña que 
tiene 36 años de edad. Afirmó que Duarte es sólo joven en apariencia; pero ya está cansado de vivir, un candidato 
que aparenta ser joven y que no puede ser joven en espíritu. 

Empresario, candidato panista en Culiacán 

El PAN designó a Eduardo Ortiz Hernández candidato a la alcaldía de Culiacán por la alianza opositora en la que 
participa con los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia, lo que dejó fuera al también 
aspirante y aún priísta Jesús Manuel Patrón Montalvo, ex diputado federal acusado de coyotaje en el comercio de 
maíz y frijol. 

El CEN panista tomó esta decisión tras analizar encuestas realizadas en la capital de Sinaloa, que ubican al frente 
de las preferencias electorales a Ortiz Hernández, dueño de una cadena de papelerías, ex presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio de Culiacán y ex diputado local y federal del PAN. 

Patrón Montalvo aspiró a la postulación apoyado por el también ex priísta Mario López Valdez, candidato a la 
gubernatura por la alianza Con Malova de Corazón por Sinaloa, donde confluyen los mismos partidos. López 
Valdez lo definió como un hombre de trabajo altamente rentable en términos electorales. 

La lucha por la candidatura enfrentó a la dirigencia panista, encabezada por Francisco Solano, con el grupo 
malovista, recién llegado a filas del PAN. 

Claudio Bañuelos y Javier Valdez, corresponsales, y Luz María Rivera / especial para La Jornada 
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Avanzan las coaliciones PRD-PAN 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 15 

Pese a disputas internas y acusaciones de que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) favorece al Partido 
Acción Nacional (PAN) en la designación de candidaturas para diputados locales, presidentes municipales y 
regidurías en estados donde este año habrá elecciones, las designaciones dentro de la coalición integrada por esos 
dos partidos y Convergencia están prácticamente listas. Quedan pendientes Veracruz y Oaxaca, entidad donde el 
PRD enfrenta inconformidades de militantes ligados a Izquierda Democrática Nacional, quienes acusaron a la 
dirigencia de su partido de ceder lugares al PAN, aunque el perredismo oaxaqueño cuenta con personajes con 
arraigo y posibilidades de triunfo. 

Manuel Camacho Solís, coordinador nacional de Diálogo para la Reconstrucción de México (Día), dijo en 
entrevista que la repartición de candidaturas ya están definida, a pesar de que muchos gobernadores están 
actuando de manera inescrupulosa, ilegal, tratando de cooptar, incluso a una parte de la oposición para dividirla. 
Se trata, afirmó, de gobernadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que están en la vieja escuela, y se 
manejan con mucho dinero, aunque es dinero que no puedes comprobar, reconoció, pero en el proceso de 
designación de candidatos no lograron incidir. 

 

Denuncia Greg Sánchez atentado en su contra 
HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 33 

Cancún, QR, 16 de mayo. Gregorio Sánchez Martínez, candidato de los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia a la gubernatura de Quintana Roo, denunció que sufrió un atentado 
durante un recorrido de campaña en una localidad cercana a Chetumal. De acuerdo con un boletín del equipo de 
campaña del alcalde con licencia de Benito Juárez (Cancún), los hechos ocurrieron en la localidad de Río Verde, 
municipio de Othón .P Blanco, en donde un hombre identificado como Serafín Sánchez Arreola hizo cinco 
disparos a la camioneta en que iba Greg Sánchez. Los disparos no atinaron al candidato ni a alguno de sus 
acompañantes. Según esta versión, los escoltas de Sánchez persiguieron al agresor, pero éste montó un caballo y se 
perdió entre la maleza de esta comunidad rural. 

Cientos de vecinos y el delegado municipal de Río Verde, Isaías Soto Merlín, atestiguaron el ataque e identificaron 
al agresor, agregó. Amador Domingo Velázquez, representante del PT, y Andrés Blanco Cruz, del PRD, quienes 
estaban junto al candidato, dijeron que presentarían una denuncia ante el Ministerio Público. El alcalde con 
licencia ya ha denunciado ante la Procuraduría General de Justicia del estado amenazas de muerte en su contra. 
No nos intimidan quienes quieren asesinar la democracia. A ver si ahora nos hacen caso, dijo Gregorio Sánchez 
después del atentado. El procurador general de Justicia del estado, Francisco Alor Quesada, dijo que ni el 
Ministerio Público ni la Policía Judicial en la zona le habían reportado el presunto ataque. 
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El pasado viernes, en el arranque de campaña del candidato del Partido Acción Nacional (PAN), PRD, PT y 
Convergencia a la alcaldía de Solidaridad (Playa del Carmen), Marciano Toledo, acto al que acudió Gregorio 
Sánchez, fue detenido un hombre que portaba una pistola calibre nueve milímetros. Aún no se ha determinado si 
el hombre planeaba atentar contra alguno de los candidatos. 

 
 
 
 

Postulará el PAN a indígena discriminada 
OCTAVIO VÉLEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 33 

Oaxaca, Oax. El Partido Acción PAN presentará a la indígena zapoteca Eufrosina Cruz Mendoza y al ex priísta Raúl 
Bolaños Cacho como candidatos a diputados plurinominales de la coalición Unidos por la Paz y el Progreso, que 
Acción Nacional forma con los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, 
informó ayer el presidente del Comité Directivo estatal del blanquiazul, Carlos Moreno Alcántara. Cruz Mendoza 
intentó contender en 2007 por la presidencia municipal de Santa María Quiegolani, Yautepec, que se rige por usos 
y costumbres, pero las autoridades municipales se lo impidieron por ser mujer. 

 
 
 
 

Senador del PRD apoya al PRI en Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 33 

Zacatecas, Zac. El senador Tomás Torres Mercado, ex precandidato del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) a la gubernatura, se sumó ayer a la campaña del abanderado del Partido Revolucionario Institucional (PRI,) 
Miguel Alonso Reyes, en el municipio de Valparaíso, donde acompañó a su hermano Jorge Torres Mercado, 
candidato a la presidencia municipal de la alianza que el PRI forma con los partidos Verde Ecologista de México y 
Nueva Alianza. Tomás Torres fue secretario de Gobierno durante la administración de Ricardo Monreal Ávila 
(1999-2004); Jorge Torres fue director de Protección Civil del estado y Miguel Alonso Reyes, secretario de 
Turismo. 
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Gobierno y partidos trabajan sobre 5 ejes rectores; constitución y capitalidad, entre ellos 

Casi listo el proyecto de reforma política del DF; a fines de este 
mes se enviaría al Congreso federal 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 35 

En los próximos días el gobierno capitalino y los partidos Acción Nacional (PAN), Verde Eclogista de México 
(PVEM), Nueva Alianza (Panal), del Trabajo (PT), de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario 
Institucional (PRI) tendrán lista la redacción final del proyecto de reforma política del Distrito Federal, en el cual 
trabajan de manera conjunta. 

De acuerdo con un informe de la Secretaría de Gobierno capitalina, del cual este diario posee copia, la redacción 
del documento va muy avanzada y se espera que en breve lo suscriban. Las negociaciones alcanzadas en las 
últimas tres semanas permiten adelantar que la iniciativa será enviada a finales de este mes al Congreso de la 
Unión. El jueves pasado, el titular de esa dependencia, José Ángel Ávila Pérez, tuvo otro encuentro con los 
representantes de PAN, PVEM, Panal, PT, PRD y PRI para realizar correcciones de estilo a la redacción del 
documento, el cual está sutentado en cinco ejes rectores: 

La ciudad de México deja de ser un Distrito Federal para convertirse en ciudad de México, capital de la República 
y sede de los poderes de la Unión. La norma fundamental de la ciudad de México, capital de la República y sede de 
los poderes de la Unión será su propia constitución. Se instituyen los tres poderes locales sobre la base de las 
características de los poderes de los estados. 

Se deja a la constitución de la ciudad de México, capital de la República y sede de los poderes de la Unión la 
determinación del número de demarcaciones, cuyos representantes serán electos de forma democrática. 

La nueva constitución local planteará que las delegaciones tendrán mayores facultades, mayor autonomía en el 
ejercicio del gasto y un sistema fiscal único para toda la ciudad. 

Se instituye el concepto capitalidad, que implica el reconocimiento de la Federación hacia la ciudad de México, 
capital de la República y sede de los poderes de la Unión, la cual deberá tener un tratamiento especial sobre las 
participaciones fiscales, que considere el hecho de que, siendo capital, tiene necesidades adicionales a las de 
cualquier otra entidad federativa. 

“Las negociaciones han sido muy intensas desde que se instaló la mesa de trabajo para la reforma política del 
Distrito Federal, en la cual participan los diputados y los representantes partidistas. 

Pero en estas últimas semanas la redacción de la propuesta nos permite vislumbrar un pronto acuerdo a un 
trabajo muy gratificante que quedará para la historia de la capital y el bien de sus habitantes, aseguró por la tarde 
el secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, en breve entrevista. 
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Escalada de violencia 

Familiares no han recibido llamadas para exigir rescate 

Analizan si la desaparición del panista es un mensaje político 
ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 3 

Dos días después de que en Querétaro fue reportada la privación ilegal de la libertad del influyente político panista 
Diego Fernández de Cevallos, las autoridades federales y estatales que investigan el paradero del ex candidato 
presidencial aún no tienen mayores datos sobre su ubicación ni quién o quiénes serían los presuntos responsables 
de la desaparición. 

El vocero de la Procuraduría General de la República (PGR), Ricardo Nájera, rechazó ayer que por ahora exista 
algún indicio de prueba determinante que dé lugar a responsabilizar al crimen organizado como presunto autor de 
la privación de la libertad del ex senador, o que permita abrir otras hipótesis ajenas a la del delito de desaparición 
de persona. 

La hipótesis con la que por ahora se está trabajando de manera conjunta entre autoridades federales y estatales es 
la que tiene que ver con la desaparición forzada de persona. Todavía (hasta ayer) no ha habido algún otro indicio 
para cambiar a otra hipótesis, como pudiera ser un secuestro u homicidio, o la de algún otro delito, destacó Nájera 
en entrevistas. 

Lo que sí confirmó el vocero de esa dependencia fue que las tijeras encontradas en la camioneta Hummer color 
blanco, propiedad del Jefe Diego, tenían manchas hemáticas. 

Fuentes de servicios periciales de la PGR consultadas por La Jornada confirmaron ayer que el tipo sanguíneo 
encontrado en la camioneta corresponde al de Fernández de Cevallos, pero aclararon que faltan los resultados de 
las pruebas de ADN que se tendrán que realizar en el transcurso de la semana. 

A diferencia del pasado sábado, cuando la PGR emitió tres comunicados sobre estos hechos, ayer la dependencia 
prefirió no difundir algún boletín informativo. 

Diego Fernández de Cevallos, de 69 años, fue levantado la noche del pasado viernes cerca de uno de sus ranchos, 
en el municipio de Pedro Escobedo, Querétaro. Su camioneta fue encontrada abandonada, con restos de sangre y 
unas gafas rotas sobre uno de los asientos. La zona está siendo rastreada por helicópteros y perros adiestrados de 
la Policía Federal. 

Hasta ayer habían acudido a declarar 12 personas –entre familiares del ex senador y algunos de sus trabajadores– 
a las instalaciones de la Procuraduría General de Justicia de Querétaro (PGJQ), en calidad de testigos. 
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Por ahora, tres hijos del ex senador ya testificaron ante la procuraduría queretana, además de algunos sobrinos, 
así como el también abogado Miguel Fernández de Cevallos, hermano del político desaparecido. Sin embargo, falta 
que declaren otro hijo y la jalisciense Liliana León Maldonado, actual esposa del panista, según destacaron las 
fuentes consultadas. 

Cuatro posibles escenarios 

Aunque el vocero de PGR descartó ayer que hubiera alguna hipótesis que pudiera ayudar a dilucidar la mecánica 
de hechos y el móvil de la desaparición del político, fuentes ministeriales cercanas a las pesquisas revelaron que las 
autoridades federales y estatales trabajan sobre cuatro supuestos. 

El primer supuesto tiene que ver con que se trate de un crimen derivado de algún conflicto familiar o pasional. El 
segundo apunta a una especie de mensaje político de alto impacto mediático. La tercera es la del secuestro con 
fines de conseguir un pago por el rescate del Jefe Diego, aunque mientras más transcurren las horas sin que haya 
una llamada pidiendo dinero a cambio de la libertad del ex senador, más se difumina esta posibilidad. Y el cuarto 
refiere que pudo tratarse de una venganza de algún particular que se haya visto afectado con las labores de 
Fernández de Cevallos como litigante. 

Desde el sábado pasado peritos especializados en criminalistica, genética y mecánica de hechos, entre otros, 
realizan una revisión a la camioneta del ex senador para determinar qué ocurrió en el rancho La Cabaña. En el 
vehículo se encontraron una agenda, una pluma, un celular y un botón de camisa. 

Las autoridades que participan en las pesquisas realizan revisiones en carreteras y avenidas de las entidades 
aledañas a Querétaro. Los peritos también cotejaron las huellas dactilares encontradas en el vehículo del 
prominente abogado con el banco de datos del sistema Afinet de la Policía Federal, donde se tiene un registro de 
miles de huellas que corresponden a personas con antecedentes penales. Asimismo, a unos metros de donde fue 
hallada la camioneta del político panista se encontraron huellas de neumáticos que por sus características no 
corresponden a la forma y tamaño de las llantas del vehículo propiedad del ex legislador. 

Para las autoridades ministeriales ha sido difícil encontrar una explicación sobre el posible móvil del crimen, 
fundamentalmente porque hasta el momento no se ha identificado a un testigo visual de los hechos. Un testimonio 
fundamental es el de Israel, vigilante del rancho. Sin embargo, en su declaración, el testigo dijo que pasadas las 23 
del pasado viernes escuchó, más no vio, que llegaba al predio la camioneta del ex senador, revelaron fuentes 
ministeriales. 

El trabajador agregó que en el rancho ya se encontraban dos familiares del Jefe Diego, pero los informantes se 
negaron a precisar los nombres de esas personas. Por ello, aún es un misterio la hora exacta en que fue privado de 
su libertad el ex senador, y tampoco se sabe con exactitud si los familiares detectaron la desaparición de 
Fernández de Cevallos en la mañana del pasado sábado, o si lo supieron desde la noche anterior, pero decidieron 
denunciarlo a las autoridades casi ocho horas después. Al cierre de la edición, la búsqueda del ex senador panista 
continuaba en Querétaro, con la coordinación de San Luis Potosí, estado de México, Michoacán y el Distrito 
Federal. 
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La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal revisa los vehículos en las principales entradas y salidas 
de las carreteras que conectan a la ciudad de México, en busca de información que dé con el paradero de 
Fernández de Cevallos, dio a conocer el titular de la dependencia, Miguel Ángel Mancera 

El procurador capitalino especificó que la dependencia a su cargo no ha recibido ninguna petición de colaboración 
por parte de autoridades federales en el caso, pero por órdenes del jefe de Gobierno de la ciudad de México, 
Marcelo Ebrard, la policía local se encuentra alerta. 

 

Escalada de violencia 

Diego, el influyente 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 3 

El desaparecido Diego Fernández de Cevallos es, por sus relaciones con el poder y su posición económica, así como 
por su ascendiente sobre varios integrantes del gabinete presidencial, uno de los políticos más influyentes del país. 
Pudo ser presidente de la República, pero no quiso, y resultado de una más de sus concertacesiones con Carlos 
Salinas de Gortari, dejó de hacer campaña mes y medio tras ganar el debate entre candidatos en mayo de 1994, 
dejando de lado los esfuerzos del PAN, en una decisión que fue calificada por Vicente Fox de traición al partido. 

Tras la derrota, luego de una convención nacional, explicó así su abandono de la campaña: yo nunca quise ser 
candidato. A mí me eligió una convención de delegados y resulté taquillerito. En la campaña de 1994, el Jefe Diego 
llegó incluso a afirmar que se había ausentado debido a una operación. Miren cómo me tasajearon, decía a los 
reporteros, a quienes también contaba que el mismo día en que ganó su primer caso como abogado, también 
sufrió un ataque que le impedía respirar. Ahí estaba, en la banqueta de Reforma, muriéndome y pensando en todo 
el dinero que traía en el saco, contaba. 

El ex presidente Carlos Salinas reconoce en sus memorias que, por efecto del debate ganado por el ex candidato 
panista, si la elección se hubiera realizado en esos días, posiblemente el PRI hubiera salido derrotado. Salinas lo 
veía como el candidato más vigoroso. La operación política de Salinas para asegurarse de que la elección de 1994 
la ganara Ernesto Zedillo no lo distanció de Fernández de Cevallos, a quien incluso reconoce como uno de los 
panistas más destacados y combativos... uno de los dirigentes panistas más lúcidos y de convicciones más firmes. 
Diego Fernández no sólo respaldó la privatización bancaria del salinismo, sino también la firma del TLC, y sus 
vínculos con el ex presidente también le ganaron el sobrenombre de La Ardilla, pues no salía de Los Pinos. 

Él y Luis H. Alvarez fueron a la residencia oficial a proponer a Salinas la instauración de la credencial de elector 
con fotografía. Las ramificaciones del poder del Jefe Diego le han permito colocar en el gabinete de Felipe 
Calderón no sólo al secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, sino también al procurador general de la 
República, Arturo Chávez. 

Además del manejo de los casos de grandes empresas, ha trascendido su influencia en el nombramiento de jueces 
y magistrados en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y en el Consejo de la Judicatura Federal. 
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Escalada de violencia 

Sólo el Presidente, con el Ejército que maneja, puede sentirse seguro: Encinas  

Asegura el panista Gustavo Madero que se trató de un plagio 
que busca violentar la democracia 
MARIANA CHÁVEZ Y CIRO PÉREZ 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 5 

El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, resaltó ayer que la preocupante desaparición de 
Diego Fernández de Cevallos es no sólo la de un destacado militante, ex candidato presidencial y ex legislador del 
PAN, sino la de un hombre clave para la gobernabilidad democrática. 

También, por primera vez, el presidente del Senado, Gustavo Madero, sostuvo que se trató de un secuestro que 
busca violentar la democracia, pero que ello no detendrá la guerra del gobierno de Felipe Calderón contra la 
delincuencia organizada. 

En medio de los mensajes de solidaridad con la familia de Diego Fernández, los grupos parlamentarios de PRD y 
PT en la Cámara de Diputados expresaron que su supuesta desaparición enturbia profundamente el clima político 
en el país y demuestra que toda la sociedad está indefensa ante la errática estrategia de seguridad del gobierno 
federal. 

El coordinador del PRD, Alejandro Encinas Rodríguez, exigió información precisa sobre la desaparición de 
Fernández de Cevallos, y resaltó que este hecho comprueba que sólo el presidente Felipe Calderón, con el volumen 
de Ejército que maneja todos los días, puede sentirse seguro. 

El coordinador petista Pedro Vázquez expresó la condena de su bancada al clima de inseguridad y violencia 
imperante en el país, y lamentó que los ciudadanos estén sometidos al temor por una estrategia de lucha 
anticrimen que Calderón debió modificar hace mucho. Manuel Clouthier, diputado federal del PAN, sostuvo que la 
desaparición de su compañero de partido enrarece el ambiente político, porque este tipo de hechos siempre 
manda un mensaje. Si es un hecho del crimen, es un mensaje, y si es de política, también. 

El hijo del fallecido Maquío recordó que en México no se veía un hecho con esas características desde el asesinato 
de Luis Donaldo Colosio y el secuestro del ex secretario de Gobernación Fernando Gutiérrez Barrios. Además, dijo, 
se enmarca en las campañas políticas en 15 estados del país. No puede ser un hecho aislado. En política no hay 
coincidencias, expresó Clouthier Carrillo. Asimismo, el dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega Martínez, llamó a 
todas las fuerzas políticas y sociales a llevar a cabo una reunión de emergencia para analizar la grave situación de 
inseguridad que se vive en México. Es necesaria una acción no partidista ni unipersonal; lo que se requiere es 
enfrentar juntos el problema de la violencia creciente o todos vamos a padecerla, no sólo unos cuantos, como ya 
está sucediendo, declaró. 
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De gira por Aguascalientes, el dirigente nacional del PAN, César Nava Vázquez, rechazó que Fernández de Cevallos 
haya sido abogado de Amado Carrillo, El señor de los cielos. Diego Fernández de Cevallos jamás defendió a Amado 
Carrillo, insistió. 

Llamado a no especular 

En el arranque de campaña del candidato a la gubernatura, Martín Orozco, Nava insistió en que la calidad del ex 
senador es de desaparecido, y exigió no especular sobre lo que le haya ocurrido. La esperanza sigue viva y 
confiamos en el trabajo de las autoridades, expresó. 

Por su parte, al asistir a una concentración política de la candidata de la coalición PAN-Panal a la gubernatura de 
Tlaxcala, Adriana Dávila, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, afirmó que las acciones 
emprendidas por el gobierno de Calderón contra la delincuencia organizada han herido intereses. 

Sin embargo, afirmó que la desaparición de Fernández de Cevallos no justifica bajar la guardia o desanimarnos. 
Lujambio Irazábal rechazó detallar si los integrantes del gabinete presidencial han reforzado su seguridad 
personal. 

No tengo conocimiento de que se esté haciendo eso. En el gobierno estamos conscientes del momento difícil, pero 
también de que las decisiones que hemos tomado han sido difíciles; hemos herido esos intereses y sin duda 
debemos seguir apoyando al presidente Calderón en un esfuerzo que beneficia a los mexicanos de hoy y del futuro, 
dijo. 

Expuso que la política calderonista contra el crimen organizado ha tenido consecuencias, como ataques a mandos 
policiacos, políticos y candidatos, pero afirmó que esas circunstancias no harán retroceder las acciones federales. 

En Cuernavaca, el gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame, condenó la desaparición de su compañero de 
partido y confió en que pronto el gabinete de seguridad lo encontrará. 

En un comunicado refirió que ha tenido contacto con la Secretaría de Gobernación para brindar todo el apoyo en 
la búsqueda y acciones que se están realizando no sólo en Querétaro, sino en todo el país, para poder localizar a 
Fernández de Cevallos. 

La Arquidiócesis de México también condenó la desaparición del Jefe Diego y de todas aquellas personas que han 
sido víctimas de la ola delictiva que se vive en el país. Llamó al gobierno federal a revisar su estrategia de combate 
al crimen organizado para saber si es verdaderamente la correcta. 

Para la Iglesia católica local, hechos como la desaparición en Querétaro del litigante y la ejecución del 
precandidato panista a la alcaldía de Valle Hermoso, Tamaulipas, Mario Guajardo, evidencian que la violencia está 
llegando a sus extremos. 

No podemos construir una sociedad, la justicia y el amor en medio de la inseguridad, reclamó, y exigió a los 
captores del ex senador panista que lo liberen de inmediato. Estamos en contra de cualquier privación ilegal de la 
libertad, de la violencia e inseguridad que se vierte en nuestro México, indicó. 
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Durante la celebración litúrgica en la Catedral Metropolitana, se oró por todos aquellos que están bajo el yugo del 
secuestro, para que recuperen su libertad, y también por sus familiares. 

Tras expresar su rechazo por la desaparición de Fernández de Cevallos, el vocero de la diputación perredista en la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal, Alejandro Sánchez Camacho, exigió mayor seguridad a todos los actores 
políticos y ciudadanos en general. 

Víctor Ballinas, Enrique Méndez, Alma Muñoz, Gabriel León y Mirna Servín; Claudio Bañuelos y Rubicela 
Morelos, corresponsales, y La Jornada de Oriente 

 
 
Escalada de violencia 

Realizan reconstrucción de hechos en el rancho La Cabaña 

Extienden la búsqueda a todo el país, a petición de la 
procuraduría queretana 
MARIANA CHAVÉZ Y CIRO PÉREZ 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 4 

Querétaro, Qro., 16 de mayo. La Procuraduría General de Justicia del estado formalizó este domingo por la noche 
una solicitud de apoyo en la búsqueda del ex senador Diego Fernández de Cevallos a todas las procuradurías del 
país. Esta cooperación interinstitucional se daba hasta el momento con Michoacán y Guanajuato. 

En un comunicado se destaca que no se ha recibido comunicación alguna respecto de la ubicación del ex candidato 
presidencial. 

En el texto se advierte además que toda información en torno a los resultados de las investigaciones se dará a 
conocer siempre que no represente un riesgo a la integridad de Fernández de Cevalllos ni se comprometa la 
indagatoria. 

Al mediodía de este domingo, autoridades federales y locales llevaron a cabo una reconstrucción de hechos en el 
lugar en el que fue encontrado el vehículo del ex candidato presidencial. 

En este ejercicio, en el que participaron peritos, agentes federales y locales, se verificaron paso a paso cada uno de 
los datos que se asentaron en el primer parte que se hizo llegar al gabinete de seguridad en torno al caso. Después 
de verificar los datos, la versión oficial de las autoridades a cargo de la investigación es la misma: Diego Fernández 
de Cevallos está en calidad de desaparecido. En la entrada principal al rancho La Cabaña, ubicado en el municipio 
de Pedro Escobedo, el sábado hubo decenas de vehículos y personal de las diferentes corporaciones policiacas. 
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Este domingo quedaban apenas dos patrullas: la número 3125 de la policía del estado, con un solo elemento, y una 
más, de la Policía Federal, a unos 100 metros del acceso principal de la propiedad de Fernández de Cevallos. Los 
retenes que las primeras horas del sábado se colocaron en la carretera y en otros accesos aledaños también fueron 
retirados. 

Desde las 10 de la mañana de este domingo se volvió a reunir el gabinete de seguridad, encuentro que encabezó en 
la 17 Zona Militar el gobernador del estado, el priísta José Calzada Rovirosa, lo que fue confirmado a La Jornada 
por los soldados que resguardan la entrada de este recinto, cuyo acceso ha permanecido cerrado desde el pasado 
sábado a cualquier visitante ajeno a las investigaciones. 

En este mismo lugar, Calzada Rovirosa se reunió con el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y el 
titular de la Procuraduría General de la República, Arturo Chávez Chávez, quienes habrían arribado a la 17 Zona 
Militar en helicópteros, que aterrizaron pasadas las 12 del día. De acuerdo con versiones de funcionarios del 
gobierno estatal, la reunión habría durado dos horas, luego de las cuales Gómez Mont y Chávez Chávez retornaron 
a la capital del país. 

A las 15:10 salieron de dicha zona militar un par de vehículos, custodiados, entre otros, por responsables de la 
seguridad personal del gobernador. Entre quienes estaban a bordo de los vehículos se identificó a familiares del ex 
senador Fernández. 

A lo largo del sábado y del domingo, 12 familiares del Jefe Diego fueron interrogados como parte de las diversas 
líneas de investigación que se siguen en absoluta reserva y que han derivado en una serie de especulaciones en 
torno a las causas de la desaparición del ex candidato presidencial. 

A más de 48 horas de la desaparición del ex candidato presidencial, el gobernador Calzada Rovirosa no ha 
realizado un pronunciamiento público respecto de los hechos; sólo se emitió el sábado un comunicado a cargo de 
la procuraduría estatal. 

En la ciudad de Querétaro, el Partido Acción Nacional pidió a las autoridades estatales la máxima atención y 
diligencia en la indagatoria y búsqueda de Diego Fernández, pero sobre todo que el ex senador sea localizado a la 
brevedad posible. 

Además pidió que los hechos sean esclarecidos y que los responsables de la desaparición del ex candidato 
presidencial sean identificados, capturados y puestos a disposición de la autoridad que así corresponda. 

Dicha desaparición es el primer caso de este tipo en el que se ve involucrado un personaje del perfil del ex 
candidato presidencial que se registra en la entidad. 

 
 
 
 
 
 



 
LUNES 17 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
17 

Denuncian que el titular del Ejecutivo aplica el veto de bolsillo a unas 25 reformas 

Critican senadores del PRI a Calderón por ocasionar una 
parálisis legislativa 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Lunes 17 de mayo de 2010, p. 15 

Hay parálisis legislativa en el país, pero creada por el presidente Felipe Calderón, quien aplica el llamado veto de 
bolsillo a aquellas leyes que no pudo parar en el Congreso, denunciaron senadores del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). 

Hasta el viernes pasado había 25 reformas aprobadas en ambas cámaras que el Ejecutivo no ha publicado, 
referidas a ascensos de la armada, a endurecer las penas contra pederastas, sobre la protección de datos 
personales y asuntos financieros y bancarios, entre otras. 

El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, comentó que desafortunadamente en la Cámara 
de Diputados está detenida una minuta aprobada en el Senado, que impide al Ejecutivo federal vetar en los hechos 
las leyes, al demorar la publicación de las mismas. 

El presidente de la Comisión de Puntos Legislativos del Senado, Fernando Castro Trenti, recordó que Calderón 
tardó cuatro meses en promulgar la Ley de Extinción de Dominio, por la que se confrontó incluso con los 
legisladores del tricolor. Dijo que junto con el entonces presidente del PAN, Germán Martínez Cázares, emprendió 
una campaña contra la bancada del PRI en el Senado, a la que acusó de no colaborar en el combate al crimen 
organizado, por no aprobar al vapor esa legislación. 

“Lo grave es que estamos muy al contentillo de Calderón. Si una reforma no le gusta, demora lo más que puede su 
publicación en el Diario Oficial de la Federación y con eso crea una parálisis legislativa”, comentó. 

De entre los 25 decretos pendientes de publicar que tiene Calderón en su escritorio, está el que deroga y adiciona 
diversas disposiciones de la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros y otras 
disposiciones relativas a la banca. 

Castro Trenti señaló que se trata de una iniciativa del PRI en el Senado, encaminada a regular las tasas de interés y 
las comisiones bancarias para evitar las dobles cobros, que da mayores facultades al Banco de México para poder 
intervenir e incluso sancionar a las instituciones que incurran en ese tipo de irregularidades. 

Las sanciones llegan hasta quitar el permiso de operar a los bancos. Es una ley que batallamos mucho en aprobar, 
ya que hubo presiones, luego estuvo más de un año en la Cámara de Diputados y ahora desde hace más de tres 
meses se encuentra en espera de que el presidente la publique. 

Resaltó que es grave que esté congelada en Los Pinos, mientras los usuarios de la banca siguen siendo objeto de 
abusos, de cobros indebidos de comisiones por parte de las instituciones bancarias. 
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Entre los pendientes de promulgar están la Ley de Ascensos de la Armada de México, así como las modificaciones 
al Código Penal Federal, a la Ley Para la Protección de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes y a la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto Público, entre otras, que van encaminadas a sancionar con severidad, hasta con 27 
años de cárcel a los pederastas, además de inhabilitar a sacerdotes, médicos y otros profesionistas que cometan 
abusos sexuales contra menores. 

En espera de que el Ejecutivo las publique están también dos reformas al Código Penal Federal, una de ellas en 
materia de propiedad industrial, y otra sobre delitos contra el transporte ferroviario, además de cambios a la Ley 
General de Población y la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Manos de Particulares. 

Asimismo, cambios al Fideicomiso que administrará el Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios, 
la Ley de Cooperación Internacional para el Desarrollo, la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de la 
Federación, y modificaciones en materia indígena El promedio de tiempo que el presidente tarda en promulgar las 
leyes es de tres meses, excepto aquellas que le interesan, como fue el caso del permiso para que un contingente del 
Ejército de Francia pudiera pasar por territorio nacional, a fin de participar en el Aniversario de la Batalla de 
Camarón, en Veracruz, que fue publicado en el Diario Oficial al día siguiente de ser aprobado en el Senado. 

 
 

Astillero 

Primer nocaut 

Ganan PRI y Peña Nieto 

Presunto secuestro 

Pugnas internas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Tal como largamente se había previsto, el PRI comenzó la tanda electoral del presente año dando una tunda al 
panismo en una de sus plazas emblemáticas, la de Yucatán, donde ayer arrebató la presidencia municipal de la 
fundamental Mérida a un alicaído conservadurismo blanquiazul que cedió la plaza luego de 19 años de una 
continuidad muy accidentada en lo ético y lo administrativo. 

La reconquista yucateca (que va más allá de la capital del estado, que por sí misma tiene la más alta valoración) es 
una victoria muy significativa de la maquinaria de defraudación electoral y de aplicado uso de recursos públicos 
que a lo largo del país y sobre todo a partir del año pasado han puesto en marcha gobernadores alineados con 
Enrique Peña Nieto (entre ellos, la hoy beneficiada con ese método de ayuda mutualista, Ivonne Ortega), que 
mediante la fusión de recursos y mañas van creando la base territorial, económica y electoral para la postulación 
del hoy mandatario del estado de México y su presunta instalación sindicada en el poder federal. 



 
LUNES 17 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
19 

Para Calderón y el panismo, los resultados en la emblemática entidad donde nació el mentor original del ahora 
ocupante de Los Pinos, Carlos Castillo Peraza, es una señal clara de los difíciles tiempos en materia de urnas que le 
esperan al supuesto partido federalmente en el poder a lo largo del presente año, no sólo compitiendo a título 
individualizado, como lo hizo en Yucatán en esta ocasión, sino incluso mediante las controvertidas alianzas 
perreánicas que no están ofreciendo la potenciación de fuerza que los estrategas de elite habían previsto. Aun 
cuando han tenido gran peso en la peninsular recuperación priísta sus afinados factores de manipulación y abuso, 
que llevan a los panistas a hablar de una elección de Estado, los resultados conocidos ayer también demuestran el 
agotamiento del estilo panista de gobernar, hipócritamente dedicado al saqueo del erario, claramente alejado de lo 
social y entregado a lo empresarial, tanto en los planos estatal y municipales de Yucatán como en el escenario 
nacional donde ya el factor Calderón opera justamente en contra de los intereses comiciales del panismo y donde 
se producen diarias provisiones de desencanto y enojo sociales que no están encontrando cauce de desahogo 
partidista más que en el secuestrador del pasado que ahora ofrece mejores tratos y por necesidades de 
mercadología se dice deseoso de corregir sus históricos errores. 

En el limbo que vaticanamente ya no existe quedaba ayer el delicado asunto del supuesto secuestro de Diego 
Fernández de Cevallos. Se dice que es supuesto porque oficialmente sólo es una desaparición de persona, aunque 
en términos políticos, mediáticos, policiacos y militares se maneja como una especie de secuestro VIP, con una 
concentración y demostración de interés gubernamental que contrasta con la desatención que se da a la inmensa 
mayoría de los casos similares en que se ven involucradas personas sin la relevancia política y oficialista del ex 
candidato presidencial panista. Secuestro, y no desaparición, fue además el término que usó ayer el presidente de 
España, José Luis Rodríguez Zapatero, es de suponerse que a partir de las pláticas privadas que habría tenido con 
FCH durante su encuentro en aquellas latitudes adonde el ocupante de Los Pinos concurrió a recibir un premio a 
título de logros y éxitos cuyo elogio internacional resulta dolorosamente irónico si se ve que las prendas tomadas 
en cuenta para el festejo del Felipe mexicano son exactamente las que hoy más falta hacen en este país sin 
liderazgo ni remotamente carismático, sin cohesión social ni bonanza económica. 

La nebulosa situación del caso DFC alienta especulaciones en razón de los tumbos e incongruencias que en su 
manejo ha mostrado el Muy Frecuente Viajero cuyas instancias declarativas habían anunciado primero con toda 
formalidad la desaparición del llamado Jefe y luego han dejado el tema en tal imprecisión que genera turbiedades 
especulativas, entre otras la que se pregunta si la difusión del incidente y su automática instalación en altares 
políticos, mencionándolo como pieza clave en una transición mexicana que evidentemente no se ha dado sino que 
ha quedado en traumática alternancia simple de siglas partidistas, pudiera tener la intención de fabricar un 
personaje magnificado para que defendiera más delante los colores e intereses de un partido que hoy no tiene ni la 
tercera parte de un precandidato importante a la sucesión del felipismo. 

A contrapelo de esas interpretaciones que le dan un papel de primera importancia a DFC en un tortuoso proceso 
de recomposición panista, hay quienes creen ver lo contrario, es decir, que justamente ha sido separado del 
escenario político el jefe de una corriente política que en la recomposición del Consejo Político del PAN, en puerta, 
trataría de quitarle dominio al calderonismo crecientemente criticado en los entretelones de ese partido pero 
ahora difícilmente confrontado por alguien si se tiene a la vista lo que le ha pasado al poderoso opositor barbado. 

Otro caído en la batalla mediática de este expediente es Manuel Espino, quien cometió la imprudencia de renviar a 
su público tuitero el mensaje recibido por alguien presuntamente de su confianza que aseguraba que el 
controvertido Diego estaría muerto y bajo resguardo militar.  
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Esa escaramuza cibernética ha sido usada por el calderonismo para achacar a Espino intenciones difamatorias 
fúnebres y con ello inhabilitarlo en la batalla que ha sostenido contra los excesos de alguien a quien sin reparos 
llamó en días pasados Fecal en el propio Twitter, arguyendo que así era conocido por mucha gente el mismo 
correligionario a quien, en campaña electoral, había descrito como un chaparrito, pelón y de lentes que, por lo 
visto, sabe servirse el platillo frío de la venganza. 

Y, mientras continúan las versiones encontradas respecto al enigmático Ignacio Coronel, jefe de operaciones del 
cártel de Sinaloa en la zona de Guadalajara, ¡hasta mañana, con el duranguense Aispuro y las insinuaciones de su 
emparentamiento enchapado! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

IFE ordinario 
JOHN M. ACKERMAN 

El pasado miércoles, 12 de mayo, el Instituto Federal Electoral (IFE) dejó pasar una oportunidad de oro para hacer 
valer su autoridad e imponer el estado de derecho en el ámbito electoral. Frente a la evidente violación a la 
Constitución por parte de Televisa, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y su candidato a la gubernatura 
de Oaxaca, Eviel Pérez Magaña, los consejeros se limitaron a emitir un estéril e inútil regaño público. Esta tibieza 
en la aplicación de la ley pavimenta ya el camino para lo que podría ser un verdadero desastre durante las 
elecciones presidenciales de 2012. 

Los pasados 12 y 13 de abril, Televisa y sus repetidoras regionales de Oaxaca transmitieron un video 
propagandístico de 60 minutos sobre la toma de posesión de Pérez Magaña durante el tiempo comercial 
correspondiente a los noticiarios de Joaquín López-Dóriga y Carlos Loret de Mola. Ambas transmisiones 
ocurrieron después de que los conductores habían anunciado un corte comercial en sus respectivos programas y el 
video tuvo un contenido y formato totalmente ajeno a las notas informativas de la empresa televisiva. 

Tal como quedó asentado en el estudio especializado solicitado por el IFE al doctor Julio Juárez, de la UNAM, no 
existe ninguna contextualización del video dentro del marco del noticiario, los súper que identifican a los que 
aparecen a cuadro son de un formato totalmente distinto a los utilizados por la empresa y el anuncio carece del 
logotipo de Televisa o de alguna otra marca digital similar. La conclusión del estudio es contundente: el video es 
un infomercial, un anuncio que busca presentarse como si fuera una nota periodística, y su transmisión, por tanto, 
es violatoria de la prohibición constitucional de adquirir tiempo televisivo por candidatos electorales. 

Sorprendentemente, cuatro de los nueve consejeros insistieron en negar lo obvio y rechazaron hasta la tibia 
amonestación pública que la mayoría de los consejeros decidió dirigir a Televisa, el PRI y su candidato. Como se 
ha vuelto ya una deplorable costumbre, el consejero Marco Gómez fue quien desplegó la defensa más abierta de 
los intereses de los poderes fácticos, al reclamar la pirotecnia electoral de la resolución y acusar la existencia de un 
IFE tripulado por estrategias políticas de terceros. 
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Como todos recordamos, el consejero Gómez fue apoyado por el telepartido verde para su llegada al IFE. Los otros 
tres consejeros que respaldaron la postura de Gómez son Marco Baños, Francisco Guerrero y Virgilio Andrade, 
quienes llegaron al IFE gracias al PRI, partido que hoy mantiene una clara alianza con Televisa. 

Afortunadamente, una mayoría de cinco consejeros (Arturo Sánchez, Alfredo Figueroa, Benito Nacif, Macarita 
Elizondo y Leonardo Valdés) tomaron en serio su responsabilidad institucional y aceptaron que los videos de 
Pérez Magaña efectivamente violan el marco constitucional. Sin embargo, cometieron un grave error al dejar la 
sanción en un simple regaño sin mayores consecuencias jurídicas o políticas. 

La tibia sanción da una señal de franca debilidad ante la multitud de actores interesados en anular la reforma 
electoral de 2007-2008. Nos encontramos ante una situación peligrosamente similar a la vivida con el dictamen 
de validez de las elecciones presidenciales de 2006. En aquel momento, los magistrados electorales se negaron a 
investigar o a sancionar conductas que ellos mismos habían reconocido como graves violaciones a la Constitución. 
Hoy, una vez más la autoridad se rehúsa actuar de cara a una acción que la misma institución, respaldada en un 
estudio técnico, reconoce como burdo atropello a la ley. El mensaje de impunidad no puede ser más claro. 

La decisión también es un error jurídico, porque los consejeros califican de violación ordinaria una conducta que 
el propio Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales considera explícitamente violación grave. 
El artículo 354, F, IV define como infracciones graves tanto la difusión de propaganda política o electoral pagada o 
gratuita ordenada por personas distintas al IFE como la venta de tiempo de transmisión a candidatos a cargos de 
elección popular (artículo 350, párrafo 1, incisos a y b). Resulta una aberración jurídica entonces calificar de 
violación ordinaria, y dejar en simple amonestación pública, una ilegalidad como la cometida por Pérez Magaña, el 
PRI y Televisa. 

En este punto es de reconocer que los consejeros Alfredo Figueroa y Benito Nacif hayan argumentado en favor de 
imponer una multa económica a los violadores de la ley, aunque desafortunadamente hayan quedado en franca 
minoría. También habría que reconocer la disposición del Consejo General, en otra resolución tomada el mismo 
día, de multar una vez más a Televisión Azteca por violar las pautas publicitarias del IFE. Al final del día, el regaño 
del IFE en el caso de Oaxaca deja sentado un terrible antecedente para el futuro. Con este episodio no se demostró 
la naturaleza ordinaria de la violación del tricolor, sino la naturaleza ordinaria de un IFE que una vez más abdica 
de su responsabilidad histórica para imponer el estado de derecho en el país. 
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Clase Política 

Cambios en Mayab 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Después de dos décadas parece haber llegado a su fin el dominio del PAN en la capital de Yucatán, al recuperar el 
PRI la presidencia municipal, en coalición con el PVEM. Para los priístas estas elecciones son el anticipo de lo que 
espera sea una victoria absoluta en las elecciones del 4 de julio venidero. Por supuesto, en el bando contrario, 
encabezado por el PAN, el panorama se aprecia distinto. Los datos iniciales indican que aun cuando el PAN se 
hubiese aliado, como en otros estados, con el PRD, no hubiera tampoco logrado superar al tricolor. 

La cosecha 

Lamentable, tal vez porque en mi infancia aprendí que no se debe desear el mal a nadie, que por Internet circulen 
mensajes en los que se expresa alegría por la desaparición de Diego Fernández de Cevallos. Además de la lucha 
contra la delincuencia se requiere un proceso de reconciliación nacional… 

En reunión coordinada por la PGR, los procuradores del país acordaron adoptar la figura de extinción de dominio 
para atacar las estructuras financieras y operativas de la delincuencia organizada, contar con la figura del arraigo 
como medida cautelar en investigación ministerial y proponer a la Cofetel la cancelación de líneas telefónicas 
involucradas en ilícitos… 

En las campañas electorales de los estados en los que se realizarán comicios este año se demuestra que los priístas 
actuamos de manera articulada y solidaria, afirmó el presidente del PRI en el estado de México, Ricardo Aguilar, 
al acompañar en Tlaxcala al gobernador Enrique Peña Nieto, quien ofreció su apoyo al candidato a gobernador del 
PRI-PVEM, Mariano González Zarur… 

Hoy lunes, mediante el Sistema de Transportes Eléctricos (STE), el Gobierno del Distrito Federal (GDF) recibirá 
las propuestas técnica y económica de la licitación internacional para el proyecto Tranvía del Centro Histórico, 
proceso que podría resultar importante en el futuro de la capital, por significar la llegada de un sistema alternativo 
de transporte colectivo, eficiente y menos contaminante. Los principales aspirantes son Alstom y CAF. Hoy mismo 
se conocerá si cumplieron los requisitos y el ganador se conocerá el día 31… 

Tenemos que seguir trabajando junto con el gobierno federal y los municipios para erradicar todo tipo de violencia 
en la entidad, afirmó el gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores, al expresar sus condolencias a las 
familias de las víctimas de recientes ataques de la delincuencia organizada... 

La Procuraduría de Justicia de Zacatecas reconoció errores al retener autos utilizados en la campaña del candidato 
del PRI-PVEM, Miguel Alonso Reyes, y se aclaró que no hay intervención ilegal del gobierno de Nuevo León, que 
encabeza Rodrigo Medina de la Cruz. Pero no quedaron allí los reveses para el PRD, pues el senador Tomás Torres 
Mercado también anunció su salida del partido del sol azteca, como antes lo hiciera su homólogo Raymundo 
Cárdenas… riverapaz@prodigy.net.mx 
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Dinero 

Los negocios de Diego 

El juicio del siglo 

Mi despedida del programa De una a Tres 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Estaba ya muy enfermo el papa Juan Pablo II y muchos ojos seguían desde México lo que sucedía en Roma. Con su 
reconocida teatralidad, Diego Fernández de Cevallos se puso de pie a mitad de la sesión del Senado, anunció el 
deceso de Juan Pablo y pidió a los asistentes que guardaran un minuto de silencio. Todo normal, excepto que no 
había fallecido. No se salvó de un sabroso pitorreo. Irónicamente, el Jefe Diego fue declarado muerto el sábado, 
tras su sospechosa desaparición; incluso su cadáver supuestamente había sido encontrado en tierras 
guanajuatenses. La PGR hubo de salir al paso de las versiones sin fundamento. Seguramente hay muchas pistas, 
en primer lugar la política. Sin embargo, hay otras que no debieran desedeñarse a priori. Se le atribuye una 
inmensa fortuna. En diciembre de 2004, la señora Claudia Gutiérrez Navarrete –cito a la revista Contenido– 
recibió la peor noticia de su vida: tras 25 años de un matrimonio que creía muy feliz, supo que su marido, el 
senador Diego Fernández de Cevallos, se había sumergido en un acelerado romance con una veinteañera ex reina 
de belleza. El Jefe Diego, de 63 años de edad, estaba enamorado de Liliana León Maldonado, de 27. Meses 
después, las revistas de socialités filtrarían la información de una boda y en 2006 se comentó que Liliana iba a 
darle un hijo. Será un problema resolver la herencia sin que haya conflictos. Ninguna de las dos damas había 
aparecido hasta ayer por la tarde en los medios de comunicación. 

El juicio del siglo 

Otras pistas tampoco desdeñables están conectadas a sus negocios. Hizo ricos a algunos –a él, desde luego–, pero 
tambien perjudicó a muchos. Hace apenas unas semanas la Suprema Corte de Justicia resolvió el caso de los 
ahorros bancarios de personas que abrieron cuentas hace muchos años, pactaron tasas de interés de alrededor de 
100% anual y cuando reclamaron su dinero los bancos se resistieron a devolverlo con sus rendimientos 
correspondientes. Fernández de Cevallos tomó la causa de uno de los clientes en contra de Banamex. Eso sonó 
raro. Había sido un resuelto defensor de los bancos, tuvo una participación decisiva en la operación del Fobaproa, 
junto con Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón, Fauzi Hamdan y Carlos Medina Plascencia. ¿Cómo es que 
ahora demandaba a Banamex y por una suma que no cabe en una calculadora común: alrededor de 250 mil 
millones de pesos? La Corte falló en favor del banco con una argumentación que se antojó truculenta. La reacción 
del litigante fue sorprendente: quedó satisfecho. Qué raro, ¿verdad? ¿Qué abogado en el ancho mundo queda 
conforme después de perder un asunto de 250 mil millones de pesos? Esa decisión de la Corte dio las bases para 
que resolviera en contra de los demás clientes que reclamaban sus ahorros. Fue el juicio del siglo. 
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Ahumada y el compló 

El ex diputado y ex senador se ha movido siempre muy junto a la línea que debería separar los intereses públicos 
de los privados. Atendía dos canchas a la vez: el Congreso y su despacho privado. Según el libro Derecho de 
réplica, de uno de sus más famosos clientes, el empresario argentino Carlos Ahumada, su influencia fue decisiva 
en el nombramiento de la ministra Margarita Luna Ramos. Y el tema nos lleva al famoso compló. Ahumada 
confiesa que se alió con los enemigos de López Obrador –entre ellos Salinas de Gortari y el propio Diego– para 
frustrar su proyecto presidencial. Grabó los videos del señor de las ligas, René Bejarano. Iban a pagarle a 
Ahumada 400 millones de pesos por sus servicios pero, dice en su libro, no cumplieron y lo único que recibió 
fueron 35 millones que le entregaron Manuel Andrade, gobernador de Tabasco; Arturo Montiel, gobernador del 
estado de México; Enrique Peña Nieto, diputado del PRI; Elba Esther Gordillo y Jorge Kahwagi. Conclusión: el 
caso de su desaparición debe ser resuelto sin dejar dudas, porque no ayuda en nada al país, cada día más hundido 
en el caos. 

@Vox Populi 

Asunto: De Una a Tres, la despedida 

Déjame decirte que yo escuchaba, cuando mi trabajo me lo permitía, el programa De Una a Tres, más bien para 
oír tu participación. Al igual que tú, yo me alejaré de ese programa. Si te vas a otra estación avísame, ahí te seguiré. 
Como tú, yo estudié en la UNAM, en la Facultad de Ingeniería, me tocó vivir aquella huelga estudiantil de los 80, 
siendo alumno. Aunque yo no era parte del CEU, sentía simpatía por algunas de sus demandas. Recuerdo que el 
señor Jacobo nos pegaba con ganas y con todo, así fuésemos del CEU o no. Así es que mis simpatías por el 
noticiero De Una a Tres se acabaron con tu partida. 

Alejandro López/Waukesha, Wisconsin 

Asunto: no siempre contesta 

Yo le llamé a don Jacobo en cuanto usted dijo que se iba; fue una noticia desagradable, como una cubeta de agua 
helada. Le quería preguntar el porqué de su salida y no me contestó. Mmmm... ¡qué mal! Él no siempre contesta. 
Lo extrañaremos enormemente, Enrique. 

Isabel Monroy/Distrito Federal 

Asunto: La Doña 

Te escribí hace mucho tiempo para decirte que el señor Zabludovsky sólo se estaba aprovechando de La Jornada y 
de ti para presentarse como el nuevo Jacobo. Él no tiene amigos. ¿Qué pasó con su entrañable amiga María Félix? 
Desde que murió no volvió a ocuparse de ella. Soy una persona de mas de 60 años y recuerdo que en una 
entrevista le preguntó: ¿Con cuántos hombres te has acostado en tu vida? La Doña le dio una respuesta tremenda, 
entre tus lectores debe haber alguien que la recuerde. Este señor le guardó rencor toda su vida, lo de la amistad era 
pura mentira. 
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Lucila Ponce/Distrito Federal 

R: Gracias desde el fondo de mi corazón. Por ahora sólo les diré que posiblemente tendré pronto una gran noticia. 

(Los textos completos aparecen en el foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com/ 

 
 

Yucatán: cambio de colores 

De acuerdo con los resultados parciales de 15 distritos electorales conocidos al cierre de esta edición, tras los 
comicios legislativos y municipales efectuados ayer en Yucatán, el tricolor aventajaba en 12 y el blanquiazul en 
tres, mientras, por regidores, el PRI iba adelante en 49 de los 70 municipios de los que ya había resultados. 

Así, entre señalamientos de irregularidades y la toma del instituto estatal electoral local por militantes panistas, 
quienes señalaron la realización de una elección de Estado, el Partido Revolucionario Institucional parecía 
encaminarse a culminar la recomposición de su hegemonía en Yucatán, que empezó a romperse en 1991 con la 
llegada de la panista Ana Rosa Payán a la alcaldía meridana, y que sufrió su peor descalabro cuando, hace nueve 
años, el priísmo perdió la gubernatura. 

Acción Nacional, por su parte, parecía experimentar una involución severísima, sobre todo si se confirma la 
pérdida de la posición política más fuerte que conservaba en el sureste: el ayuntamiento de la capital yucateca. La 
derrota sería particularmente significativa si se considera que el panismo recurrió, para disputar ese municipio, a 
una figura con arraigo estatal y presencia nacional: Beatriz Zavala Peniche, ex secretaria de Desarrollo Social del 
actual gobierno. 

Tales resultados son indicativos del desgaste que el panismo sufrió durante el periodo de Patricio Patrón Laviada 
(2001-2007) en el Ejecutivo estatal, y de la erosión de casi dos décadas en el poder en el municipio de Mérida 
(1991-2010), pero también constituyen un reflejo de la pérdida de apoyo experimentada por el panismo nacional 
en lo que va de la administración calderonista. 

En forma inversa, lo ocurrido en el proceso electoral que culminó ayer en Yucatán es un dato adicional del auge 
nacional del priísmo, posibilitado por la descomposición institucional que tiene lugar en el ámbito federal –y cuya 
responsabilidad central recae en el gobierno panista– y por el nuevo ciclo de atomización y pleitos intestinos en 
que se encuentran sumidas las izquierdas, las cuales, por lo demás, padecen una debilidad endémica en el 
territorio yucateco y no desempeñaron ningún papel significativo en la contienda electoral. 

Por lo demás, en el ámbito estatal lo más significativo de las alternancias entre dos partidos ha sido, hasta ahora, 
la falta de consecuencias en las realidades sociales de una entidad en la que, como hace dos décadas, siguen 
presentes los cacicazgos, la corrupción, la desigualdad y las situaciones de lacerante marginación. 
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Las elecciones de noviembre 
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ 

En noviembre próximo se celebrarán elecciones en Estados Unidos para renovar en su totalidad la Cámara de 
Representantes, elegir 36 de los 100 senadores y a 22 de los 50 gobernadores estatales. Serán las primeras 
elecciones generales que se efectúen durante el mandato del presidente Barack Obama, y su importancia radica en 
el veredicto que den los votantes sobre su desempeño en los dos primeros años de su gobierno. En los cinco meses 
que faltan pueden suceder muchas cosas, pero hay algunos elementos que pudieran indicar el rumbo que tomarán 
las elecciones. 

Además del estado de la economía, los principales elementos que apuntan como normativos en el criterio de los 
electores son las reformas a los sistemas de salud, financiero –por concluirse–, y de protección al medio ambiente 
aún en vías de discutirse. Las reacciones de los electores son variopintas, muy a tono con la diversidad y 
complejidad del país, y pueden ser muy diferentes de un estado a otro y hasta de un distrito electoral a otro. El 
enunciado de que toda política es local cobra su dimensión más profunda. Más de 35 legisladores demócratas 
votaron en contra de la reforma de salud a consecuencia de la presión que recibieron de los electores en sus 
distritos. Entre los que votaron en favor de ella, un buen número lo hicieron a riesgo de perder su lugar en el 
Congreso el próximo noviembre. 

En su página electrónica, el ala más conservadora del partido republicano, conocida como Tea Party, ha 
pronosticado que el electorado tomará una revancha en contra de ellos. Señala que siete senadores y 23 
representantes demócratas perderán la elección a manos del mismo número de republicanos. Son cuentas alegres 
basadas en encuestas que ellos mismos han realizado, pero en algunos casos pueden acertar. Lo que no indican 
son los casos en que los candidatos republicanos pueden perder las elecciones por dedicarse a boicotear 
sistemáticamente las propuestas de reformas del presidente. Los electores no ven con buenos ojos esa actitud de 
los legisladores. 

El presidente tiene nuevamente el plato lleno. En curso está la reforma financiera que los señores de Wall Street 
harán todo lo posible por neutralizar. A la reforma a la legislación sobre el medio ambiente se oponen quienes 
consideran que no es conveniente elevar las normas para el control de la emisión de gases por razones 
económicas, así como las compañías petroleras, que insisten en que no hay razón para detener la exploración en 
aguas profundas, no obstante el desastre ecológico ocurrido frente a las costas de Nueva Orleáns. Además, en el 
plano internacional el catálogo de problemas es largo, empezando por el resurgimiento de la crisis económica en 
algunos países europeos. 

Los factores que influenciarán los comicios noviembre son múltiples. De la forma en que Obama los maneje 
dependerá la segunda parte de su mandato y los aliados con los que cuente. 
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al estilo cubano
El plan de Cuba de 
construir 16 campos de 
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especialistas.
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Qué casa 
tan movida
Por la construcción de 
un rascacielos, una casa 
neogótica de Reforma fue 
deslizada sobre rieles... y 
luego, devuelta a su lugar.
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del Mundial
Las aficionadas –y las no 
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guapo de Sudáfrica 2010.
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 Derrocha Lotería
en gastos médicos

Acechan
 al AICM... 
¡policías!

Adelanta con 2.49 puntos porcentuales a AN

Aventaja PRI Mérida
en elección cerrada

Ante un Estadio Azteca repleto, el Tri sembró 
más dudas que esperanzas en su partido de 
despedida. Con abucheos a “El Bofo”, inquietud 
por una fuerte barrida a Guardado y fallas de 
“El Chicharito” (foto) ante el marco, la Selección 
venció apenas 1-0 a Chile antes de partir a 
Europa en su camino a Sudáfrica. PágINAs 1 A 14

SANTANDER, España.- El 
Presidente Felipe Calderón di-
jo ayer que en México se ac-
tuó a tiempo para enfrentar 
el crimen organizado y evitar 
una escalada de violencia co-
mo la que vivió Colombia.

“(El crimen) asesinó can-
didatos presidenciales, tomó y 
tuvo secuestrada a la Suprema 
Corte de Justicia de Colom-
bia, asaltó el Congreso de la 
Unión. Incluso la toma de po-

sesión primera del Presiden-
te Uribe fue bajo un intenso 
bombardeo de la guerrilla y el 
crimen organizado. Esto no ha 
ocurrido en nuestro País”, dijo.

En rueda de prensa con el 
Presidente español, José Luis 
Rodríguez Zapatero, Calderón 
aceptó que hay similitudes en 
algunas de las peores etapas 
que vivió Colombia.

Mayolo López / Enviado

Descarta FCH ‘colombianización’

¡Ilumínanos!

Se trasladan a Querétaro titulares de Segob, PGR y SSP

Mueven gabinete
en busca de Diego

lunes

17 de Mayo 
del 2010
México, d.F.

d Lanzan búsqueda
por aire y tierra; 
sangre coincide 
con la de panista

Benito Jiménez 
y Fernando Paniagua 
E n v i a d o  y  C o r r E s p o n s a l

QUERÉTARO.- La desaparición 
de Diego Fernández de Cevallos 
movilizó al gabinete federal para 
obtener pistas y tratar de dar con 
su paradero.

Al cierre de la edición, a más 
de 20 horas de que la PGR lo re-
portara como “desaparecido”, las 
tareas de coordinación no habían 
arrojado resultados favorables.

Ayer, el titular de la PGR, Ar-
turo Chávez, y el Secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, acompañados de funciona-
rios de la SSP federal, se unieron 
a las reuniones que mantenía el 
gabinete de seguridad estatal con 
autoridades federales en la 17 Zo-
na Militar, que comanda el Gene-
ral Uribe Toledo Sibaja.

El sábado estuvo en la enti-
dad el titular de la SSP, Genaro 
García Luna, e inspeccionó el ran-
cho de Fernández de Cevallos.

“Se están realizando todas las 
pesquisas necesarias relativas a 
la exploración del lugar”, dijo el 
Presidente Felipe Calderón en Es-
paña durante una gira de trabajo.

“He girado instrucciones pre-
cisas tanto al Procurador como al 
Secretario de Seguridad Pública y 
al Secretario de Gobernación para 
estar al tanto minuto a minuto de 
este tema, y constantemente me 
están reportando personalmente 
la situación y los avances en las in-
vestigaciones”, afirmó.

En las instalaciones de la 17 

Zona Militar, en Querétaro, los 
funcionarios estatales y federa-
les sostuvieron una reunión que 
se prolongó por más de ocho ho-
ras. Al finalizar el encuentro, un 
mando castrense detalló que se 
valoraron huellas dactilares y de 
campo y el tipo de sangre encon-
trado en la camioneta del ex sena-
dor, además de rastrear a los posi-

bles atacantes alrededor de la fin-
ca con ayuda de perros.

Helicópteros y aviones del 
Ejército y la PGR sobrevolaron 
propiedades del ex candidato pre-
sidencial en Querétaro.

Se reveló que el ex senador 
no iba armado y que se encon-
traron sus documentos persona-
les, unos anteojos rotos y una plu-

ma con sus iniciales.
“El celular no se encontró. Se 

descarta que la camioneta presen-
tara disparos y se confirma que el 
señor Fernández de Cevallos via-
jaba solo”, se informó en la reu-
nión en la instalación militar.

Funcionarios de la PGR indi-
caron que hasta anoche la averi-
guación previa sostenía que el po-
lítico estaba “desaparecido”.

“Diego no tenía ninguna refe-
rencia, tanto en la PGR como en 
la Procuraduría del Estado, sobre 
amenazas previas”, aseguró un 
funcionario de la Procuraduría fe-
deral en contraposición a versio-
nes que circularon el sábado.

Por la noche, Ricardo Nájera, 
vocero de la PGR, confirmó que la 
sangre hallada en el vehículo del 
panista, abandonado en su finca, 
corresponde al tipo de sangre de 
Fernández de Cevallos. 

En Querétaro está vigente 
una alerta, y se pidió apoyo a las 
todas las corporaciones de segu-
ridad del País en la búsqueda del 
ex senador del PAN.

NACIONAL 2, 6 y 7

Leslie Gómez

Con todo y su afiliación al ISSS-
TE, la Lotería Nacional gasta para 
que sus empleados tengan aten-
ción especial en la “policlínica de 
la institución” y, además, realiza 
contratos millonarios con hospi-

Arturo Sierra

Una banda de policías asaltantes 
ha dado al menos 16 golpes con-
tra transportistas en las inmedia-
ciones de la zona aduanal del Ae-
ropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM) en los 
últimos dos años.

El informe “Análisis de Ro-
bo a Transportista con Violen-
cia”, elaborado en marzo de este 
año por la Procuraduría del DF, 
indica que los asaltos se cometen 
contra camiones de carga que sa-
len de las aduanas.

Los botines han sido millona-
rios. Entre éstos, se encuentran 7 
kilos de oro valuados en 2 millo-
nes de pesos, un millón 300 mil 
pesos en equipo de cómputo, 2 
millones 554 mil pesos en celu-
lares y 228 mil 473 dólares en cá-
maras digitales.

Al detectar que los asaltos te-
nían un mismo patrón, la Fiscalía 
en Venustiano Carranza destinó 
seis agentes al caso.

Las indagatorias contenidas 
en el informe, cuya copia posee 
REFORMA, indican que, por la 
forma de actuar y el equipo em-
pleado (armas, radios, uniformes 
y patrullas), la banda está confor-
mada por policías en activo tanto 
locales como federales.

Su forma de operar es la 
misma: interceptan camiones, se 
identifican como agentes, privan 
de su libertad al chofer y se llevan 
el vehículo.

Pedro Diego Tzuc, Martín 
Morita y Sergio Caballero 
C o r r E s p o n s a l  y  E n v i a d o s

MÉRIDA.- La candidata del PRI 
y el PVEM, Angélica Araujo, aven-
tajaba anoche en la elección para 
la Alcaldía de esta Ciudad, que en 
los últimos 20 años ha estado en 
manos del PAN.

Al cierre de esta edición –a 
las 0:24 horas de hoy– y de acuer-
do con el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP), 
Araujo llevaba 98 mil 864 votos 
contra 93 mil 789 de la candida-
ta panista, Beatriz Zavala, con el 
64.32 por ciento de la votación 
computada, es decir, una ventaja 
de 2.49 puntos porcentuales.

Beatriz Paredes Rangel, di-
rigente nacional del PRI, decla-
ró que, con resultados de sus en-

cuestas de salida, su partido era el 
ganador. Sin embargo, el triunfa-
lismo priista se vio ensombrecido 
por las cifras del PREP que daban 
una ventaja mínima al tricolor.

Por su parte, el blanquiazul 
sostuvo que, con base en las actas, 
la ganadora era su candidata.

“Contrario a lo afirmado por 

gENTE!

Una historia 
‘Biutiful’
González Iñárritu 
escribe sobre el génesis 
de una creación: 
la película que 
verá la luz hoy 
en Cannes.
PágINA 1

Tras una temporada 
récord, el Barcelona  
se adjudicó el 
bicampeonato de la 
mano de Lio Messi.
PágINAs 18 y 19

tales privados.
Aun así, la Lotenal tiene un 

grave descontrol en los servicios 
médicos y enfrenta desvíos y ro-
bo de medicamentos.

Durante 2009, la institución 
pagó más de 200 millones de pe-
sos en hospitales particulares pa-
ra 6 mil 200 derechohabientes.

Sin embargo, para este año, 
gastará cerca de 250 millones de 
pesos debido a que Servicios In-
tegrales de Salud Nova, S. A. de C. 
V., que ganó la licitación pública 
06750004-001-10 para prestar el 
servicio médico, rechazó firmar el 
contrato de último minuto.

La compañía operó del 14 al 
23 de marzo, cuando notificó que 
no tenía capacidad de atención.

Ante esto, la Lotería Na-
cional asignó de manera 

directa seis contratos a 
las firmas que el año 
pasado prestaron el 
servicio.

La Lotenal se ha 
manejado en los úl-
timos 9 años bajo la 

dirección de colabo-
radores de Elba Esther 

Gordillo; incluso familia-
res suyos y funcionarios 

del SNTE han obtenido 
cargos importantes.

NACIONAL 4

Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (16)
Denise Dresser (17) • Oppenheimer (Int. 21) • Capitanes (Neg. 3)

d Agentes vigilaron ayer la finca de Diego Fernández de Cevallos donde desapareció el viernes en la noche.
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d Angélica Araujo

los dirigentes del PRI, vamos ade-
lante en la Ciudad de Mérida y 
nos parece sospechoso que la sali-
da en falso del PRI coincide con la 
ilegal actuación de la Gobernado-
ra de Yucatán durante la campa-
ña electoral y la jornada de hoy”, 
señaló el dirigente nacional, Cé-
sar Nava.

El panista rechazó las “cifras 
alegres” del Revolucionario Ins-
titucional. “Vamos a estar aten-
tos al avance del PREP durante la 
noche y vamos a redoblar esfuer-
zos para que, a través de nuestros 
representantes, concentremos el 
ciento por ciento de las actas”.

Al margen de las impugnacio-
nes, la priista Araujo Lara enca-
bezó el festejo de su triunfo en el 
Monumento a la Patria del Paseo 
de Montejo ante 2 mil personas.

NACIONAL 8 y 9
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Rechaza PAN derrota 
 
Proclama Zavala su triunfo. Asegura dirigencia que aventajan con dos puntos al tricolor 
Martín Morita 
(17 mayo 2010).- Enviado 
  
MÉRIDA, Yuc.- El Partido Acción Nacional (PAN) rechazó ayer su eventual derrota en la elección para Alcalde de 
Mérida, e incluso afirmó que, de acuerdo con sus actas, su candidata Beatriz Zavala aventajaba por dos puntos a la 
priista Angélica Araujo. "Lo que podemos decir, por el momento, es que es una elección muy cerrada y que son las 
actas y los votos los que finalmente definirán el resultado de esta elección", externó por la noche, en conferencia de 
prensa, el presidente del Comité Directivo Municipal del PAN, Rodolfo González. 
 
La dirigente del PAN en la entidad, Magaly Cruz, aseguró que su partido llevaba la delantera en al menos 15 
municipios destacados, como Tizimín, Valladolid e Izamal. Más tarde, la candidata Beatriz Zavala Peniche se 
autoproclamó ganadora de la contienda electoral y advirtió que ella entrará al Palacio Municipal el próximo 1 de 
julio. Al filo de las 22:30, la abanderada panista llegó a la sede de su partido acompañada de dirigentes estatales y 
municipales, y de unos 150 jóvenes que se congregaron de última hora para festejar el supuesto triunfo de la 
senadora con licencia. "Hemos ganado Mérida y también hemos ganado el intento de elección de Estado que 
pretendió la Gobernadora Ivonne Ortega", sostuvo Zavala. 
 
Sin embargo, la candidata panista se negó a dar cifras que avalaran su presunto triunfo y se limitó a reiterar que 
tiene una ventaja de dos puntos sobre la priista Angélica Araujo. Incluso, dijo que como presunta ganadora se 
comprometía a que cuando asuma la Presidencia Municipal trabajará de forma coordinada e institucional con la 
Gobernadora Ortega Pacheco. 
  
  
Principal bastión 
  
Si el PAN pierde Mérida, estaría perdiendo no sólo una alcaldía, sino su principal bastión en el sureste desde hace 
20 años. Y es que Mérida, además de ser motor de la economía yucateca, pues concentra a más de un millón de 
habitantes -52 por ciento de la población total del estado-, es la ciudad más importante del sureste en materia de 
servicios médicos y educativos, así como en lo que respecta a la actividad comercial e industrial. Políticamente 
Mérida empezó a perfilarse como bastión del PAN en 1968, cuando Víctor Correa Rachó, ícono del blanquiazul 
yucateco, se convirtió en el primer alcalde emanado de ese partido. 
 
Sin embargo, fue hasta 1990 cuando el panismo sentó sus reales con la llegada de Ana Rosa Payán Cervera. 
Después le siguió Luis Correa Mena, hijo de Correa Rachó; en 1995 le sucedió Patricio Patrón Laviada; tres años 
después el PAN preservó su hegemonía con la llegada de Xavier Abreu Sierra. En 2001, Payán Cervera asumió por 
segunda vez la alcaldía, la cual pasó 3 años más tarde a Manuel Fuentes Alcocer; en 2007, cuando el PAN perdió la 
gubernatura ante la priista Ivonne Ortega Pacheco, con un estrecho margen César Bojórquez Zapata logró 
preservar la alcaldía meridana para el blanquiazul. 
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Así lo dijo 
  
  
"Hemos ganado Mérida y también hemos ganado el intento de elección de Estado que pretendió la Gobernadora 
Ivonne Ortega". 
 
Beatriz Zavala 
 
 
 
 

'Esperamos mucho tiempo' 
 
Crónica: Fiesta en Paseo Montejo 
Pedro Diego Tzuc 
(17 mayo 2010).- Corresponsal 
  
MÉRIDA.- Decenas de priistas se concentraron ayer en el Monumento a la Patria para festejar el presunto triunfo 
de su candidata Angélica Araujo. Música y fuegos artificiales enmarcaron los discursos de la candidata y la lideresa 
priista Beatriz Paredes Rangel. Visiblemente emocionada, por momentos a punto de las lágrimas, Araujo destacó 
una y otra vez su agradecimiento a los meridanos. "Esperamos mucho tiempo, no lo puedo creer, ¡ganamos!, 
exclamó Josefina Puch, veterana y activista del tricolor. 
 
Poco antes de las seis de la tarde, simpatizantes Araujo Lara empezaron a llegar al sitio en vehículos del transporte 
urbano, autobuses, taxis y en combis colectivas, a pesar de que apenas se cerraban las casillas. Como en otras 
ocasiones, se distribuyeron camisetas blancas con frases como "Gracias. Juntos volvimos a hacer historia", y otras 
señalaban "Angelizamos Mérida, nuestra casa". En desdén a la postura del PAN, que aseguró que la contienda 
estaba cerrada, Araujo Lara y Paredes Rangel reiteraron que los resultados les daban ventaja. 
 
"Ganamos con el juego limpio, con base en una campaña de propuestas y de respeto; este triunfo es el 
reconocimiento al trabajo de una Gobernadora como Ivonne Ortega Pacheco", afirmó Beatriz Paredes. "La mejor 
manera de celebrar es trabajando para cumplir los compromisos; la confianza de los meridanos nos da la 
oportunidad de ser la arquitecta de la gran casa que es Mérida. Necesito a todos, donde quiera que estén para 
construir la Mérida que queremos", señaló Araujo. Los priistas, que bloquearon Paseo Montejo, respondieron: "¡Sí 
se pudo! ¡Sí se pudo!", "Ya ganamos", "Lo logramos", "Angélica, ya eres nuestra alcadesa". 
 
No menos alegre era la alegría de Beatriz Paredes, pues el presunto triunfo obtenido en Mérida es el primero de los 
que espera su partido en 2010. 
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Dicen ganar 7 distritos 
Pedro Diego Tzuc 
 
(17 mayo 2010).- MÉRIDA.- El Partido Revolucionario Institucional proclamó también su triunfo en siete 
distritos electorales. El secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, indicó en conferencia que de acuerdo con 
sus datos en el distrito 1 la diferencia porcentual es de 25 puntos; en el 2, de 12 por ciento; en el 3, del 15 por 
ciento; en el 4, de 11 por ciento; en el 5, de 6 por ciento, en el 6, de 13 por ciento, y en el 7, del 13 por ciento. 
 
A pregunta expresa, Murillo Karam y el senador Cleominio Zoreda Novelo se refirieron a la decisión del PAN de 
abandonar la mesa del Consejo General del Ipepac. "Ante la imposibilidad de tener elementos para impugnar el 
proceso electoral, optan por demeritar la jornada con ese tipo de acciones mediáticas", expresó Murillo Karam. 
 
 
 

Debuta Lujambio en campañas 
Ana Laura Vásquez 
(17 mayo 2010).- Corresponsal 
  
CALPULALPAN, Tlax.- Aunque sus críticos le reprochan la falta de resultados en la calidad educativa, el titular de 
la SEP, Alonso Lujambio, demostró ayer sus dotes para hacer campaña electoral a favor de su partido. "Adriana, 
Adriana, Adriana", arengó al encabezar la porra de la candidata del PAN a la Gubernatura de Tlaxcala, Adriana 
Dávila Fernández. Y para convencer a los tlaxcaltecas de que el próximo 4 de julio deben votar por los candidatos 
del blanquiazul, el funcionario federal presumió que gracias al Gobierno del Presidente Felipe Calderón las 
mujeres tienen Seguro Popular y cuentan con guarderías para sus hijos. 
 
"Mujeres tlaxcaltecas, tengan presente que el PAN ha impulsado el Seguro Popular y ya hay 17 millones de mujeres 
que están inscritas. "Tengan presente que el PAN ha hecho que se pongan de acuerdo el IMSS, el ISSSTE y todas 
las instituciones de salud para que atiendan a las mujeres en situaciones de emergencia, sin importar que sean o 
no derechohabientes", destacó. Sin esperar a los resultados del 4 de julio, Lujambio llamó Gobernadora a Adriana 
Dávila quien, pronosticó, será la primera mujer panista que gobierne un estado. 
 
"Prueben al PAN desde la posición de la titularidad de una Gubernatura. Pruébenos. Vean como somos capaces de 
implementar un conjunto de políticas en beneficio de las mujeres", dijo ante los simpatizantes de su partido. 
Lujambio dejó en las manos de los tlaxcaltecas la responsabilidad de hacer historia al forjar con sus votos a la 
primera Gobernadora emanada del blanquiazul. Con Adriana Dávila en la Gubernatura, el titular de la SEP 
prometió que la política educativa también tendrá gran relevancia en Tlaxcala. 
 
Recordó que la coalición por el Progreso de Tlaxcala está integrada por el PAN y el Partido Nueva Alianza, 
promovido por la lideresa nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther 
Gordillo. En referencia al combate contra la delincuencia que libra el Gobierno federal, Lujambio aseguró que no 
es el momento de bajar la guardia y sí de apoyar los esfuerzo que realiza el Presidente Felipe Calderón. 
 
"No es el momento, bajo ninguna circunstancia, por ningún motivo, de bajar la guardia o de desanimarnos. Todo 
lo contrario, es el momento de apoyar más que nunca el esfuerzo del Presidente de la República, pues es en 
beneficio de todos los mexicanos", expuso el funcionario. 
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'Los huevos los traigo yo' 
  
Adriana Dávila dijo que demostrará a su adversario priista Mariano González Zarur que la de los huevos es ella. 
Durante un mitin donde estuvo acompañada por el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y el líder estatal panista 
Benjamín Ávila, Dávila presumió que ha visitado al menos 28 de los 60 municipios tlaxcaltecas. "Aunque haya del 
otro lado un medio gallo, aquí hay gallina de origen y los huevos los traigo yo", sostuvo ante simpatizantes 
panistas, en su mayoría mujeres. 
 
El dirigente estatal panista dijo que nadie se debe confundir porque quien ganará la Gubernatura será Adriana 
Dávila. "Anda un gallito envalentonado, de color verde y rojo. Que no se confunda porque tenemos aquí a la mejor 
gallina. La que trae los huevos que se merece Tlaxcala", remató Benjamín Ávila. 
 
 
 

Niega Rosas Aispuro vínculo con 'El Chapo' 
 
Desmiente parentesco con esposa del capo. Atribuye el candidato de alianza opositora a Gobierno 
de Durango versiones a adversarios 
(17 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
DURANGO, Dgo.- El candidato de la alianza PAN-PRD-Convergencia a la Gubernatura de Durango, José Rosas 
Aispuro, dijo ayer que si el capo del Cártel de Sinaloa, Joaquín "El Chapo" Guzmán fuera su pariente, jamás lo 
negaría. "Es una más de las falacias y mentiras. Soy de la región de Las Quebradas, donde el apellido Aispuro es el 
más común. "Y en esa región, supuestamente, porque a mí no me consta nada, esta persona, el llamado "Chapo", 
se casó con Emma Coronel, cuyo segundo apellido es Aispuro. Pero, se imagina cuántos Aispuro hay", respondió al 
ser cuestionado sobre el presunto parentesco con la esposa del narcotraficante. 
 
Entrevistado por Notimex, el candidato de alianza opositora enfatizó que si el "Chapo" Guzmán fuera su pariente, 
no lo negaría. "Si fuera mi familia, lo aceptaría. Pero sólo podría ser responsable de mi esposa y mis hijos. De la 
demás familia no podría ser responsable", respondió Rosas Aispuro. De campaña por el Municipio de San Juan 
Guadalupe, uno de los más pobres de la entidad, el ex priista aseguró que esas versiones las han divulgado quienes 
creen que con eso lo van a amedrentar. 
 
"No tengo nada que esconder, no tengo nada que ocultar. Así que si yo fuera eso, traería otros aviones como los de 
enfrente", aseveró. Luego de que Yolanda Cifuentes renunció como candidata a la Alcaldía de Vicente Guerrero 
tras recibir amenazas, Rosas Aispuro descartó que otros abanderados de la alianza resientan presiones de la 
delincuencia organizada. "El de Vicente Guerrero es único caso que hemos visto. No hay elementos de peso para 
pensar que hay más en los que esté en riesgo la integridad física de los candidatos", aseveró. Incluso, añadió, él ha 
visitado La Quebrada sin ser molestado, a pesar de que en la región hace campaña sin ningún tipo de escolta. 
 
"Si finalmente me quieren hacer algo, lo van hacer, así traiga 10, 20 o 30 agentes de seguridad", destacó. Rosas 
Aispuro, quien nació en Tamazula, Municipio donde presuntamente se esconde "El Chapo" Guzmán, aceptó que 
tras militar 25 años en tricolor, su corazón sigue siendo priista y reconoció su amistad con Beatriz Paredes, 
presidenta del PRI. 
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Sin embargo, el aspirante de la coalición opositora rechazó que haya sido abandonado por las dirigencias del PAN 
y del PRD rumbo a los comicios del 4 de julio. "Tengo todo el apoyo de los dirigentes del PAN, César Nava, y del 
PRD, Jesús Ortega, a quienes agradezco su confianza para encabezar este proyecto", resaltó. 
 
  
'El nada debe, nada teme' 
  
El candidato del PRI a la Gubernatura de Durango, Jorge Herrera, reconoció ayer que la situación es compleja a 
raíz del clima de inseguridad que prevalece en la entidad, pero descartó que vaya a solicitar protección especial 
para ´él y sus colaboradores. "Gracias a Dios, no he recibido amenazas ni hostigamiento de la delincuencia 
organizada", sostuvo. Subrayó el aspirante del tricolor que no lleva escoltas ni equipo de seguridad durante sus 
actos de campaña por el estado. 
 
"El que nada debe nada teme. Me pueden ver en la calle sin ningún aparato de seguridad. Me pueden ver a las tres 
de la mañana y solo, al terminar una reunión", presumió el candidato del tricolor. No obstante, dijo, toma 
precauciones en los municipios serranos, donde realiza sus eventos en las primeras horas del día. "Tenemos que 
ser cuidadosos, de tal manera que no se mezclen en un momento las campañas con alguna situación indebida", 
expuso Herrera. 
 
 
 
 

Promueven candidato en ALDF 
Ernesto Osorio 
 
(17 mayo 2010).- Diputados locales del PRD hicieron uso de la infraestructura del área de Comunicación Social 
de la Asamblea Legislativa para promover a los candidatos de su partido que contienden en Durango. En papel 
membretado de la fracción parlamentaria del PRD y haciendo uso del correo electrónico de la Coordinación de 
Comunicación Social, la bancada del PRD informó ayer que los diputados Abril Trujillo, Uriel González, Fernando 
Cuéllar, Héctor Guijosa y Maximiliano Reyes, encabezados por su coordinadora, y presidenta de la Comisión de 
Gobierno, Alejandra Barrales viajaron a Durango el fin de semana para apoyar a los candidatos de la alianza 
"Durango nos une" que encabeza José Rosas Aispuro. 
 
Aunque el Reglamento para el Gobierno Interior de la ALDF no estipula sanciones para quienes utilicen la 
infraestructura de la ALDF con otros fines que no sean legislativos, sí establece que los recursos materiales y 
presupuestales se asignarán para sus tareas como diputados locales, y no para actividades de proselitismo. 
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Indaga CNDH agresiones 
Silvia Garduño 
 
(17 mayo 2010).- La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) indagará las agresiones contra César 
Duarte, candidato del PRI a la Gubernatura de Chihuahua. El sábado pasado, una camioneta de su comité de 
campaña recibió impactos de arma de fuego en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de Chihuahua, y se 
señaló como presunto responsable es un elemento de la Quinta Zona Militar. 
 
"Los mismos medios destacan que el candidato a la Gubernatura de Chihuahua tiene identificado al elemento 
militar agresor y la unidad en que se transportaba. "Este organismo nacional solicitará información a las 
autoridades relacionadas con el caso y recabará testimonios de los afectados", indicó la CNDH en un comunicado. 
Señaló que dará seguimiento al caso y continuará su propia investigación. 
 
 
 
 

Reta Yunes a Duarte a debatir 
Lev García 
(17 mayo 2010).- Corresponsal 
  
BOCA DEL RÍO, Ver.- El candidato de la alianza PAN-Panal a la Gubernatura de Veracruz, Miguel Ángel Yunes 
Linares, retó ayer a su adversario priista Javier Duarte a debatir sobre sus propuestas para abatir los índices de 
inseguridad en la entidad. "Le pido (a Duarte) que no siga rehuyendo el debate. Quien no tiene valor o capacidad 
para expresar y defender sus ideas en un debate, tampoco lo tendría para defender los intereses de los 
veracruzanos. Por lo que respecta a la campaña y mi Gobierno, serán guiados por una palabra que se verá 
confirmada por los hechos, esa palabra es esperanza", manifestó. 
 
Yunes se comprometió a eliminar el pago de la tenencia vehicular a partir de 2011, en caso de ganar la elección del 
4 de julio. El ex funcionario ofreció a los veracruzanos trabajar de manera coordinada con el Gobierno federal para 
aterrizar programas de atención que se verán reflejados en evitar que más de 750 mil veracruzanos emigren de la 
entidad en busca de oportunidades, como ocurrió en los últimos cinco años. "En los primeros 24 meses de mi 
Gobierno todas las familias veracruzanas que lo requieran quedarán afiliadas al Seguro Popular y a 
Oportunidades", prometió ante sus simpatizantes en Boca del Río, Municipio del que es Alcalde su hijo, Miguel 
Ángel Yunes Márquez. 
 
En tanto, el dirigente nacional del PAN, César Nava, sostuvo que el actual Gobernador priista Fidel Herrera se 
equivocó al escoger a Javier Duarte como su delfín para sucederlo en el cargo. "Un candidato que aparenta ser 
joven y que no puede ser joven en espíritu porque no sería jamás un Gobernador libre ni combativo. "Porque la 
juventud es ante todo inconformidad con la realidad dolorosa, es esa inconformidad que mueve a la acción. Y si 
hay un candidato inconforme con lo que pasa en Veracruz, si hay un candidato inconforme y que quiere cambiar 
las cosas, ése es Miguel Ángel Yunes", dijo Nava. 
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Presume Vizcarra a Galilea 
 
(17 mayo 2010).- MAZATLÁN.- El candidato del PRI a la Gubernatura de Sinaloa, Jesús Vizcarra, la dirigente 
estatal del Panal, Rosa Elvira Ceballos, y la conductora de programas de espectáculos Galilea Montijo, ayer 
durante un mitin de campaña. 
 
 
 
 

Movilizan a priistas y a policías 
Pedro Diego Tzuc, Martín Morita y Sergio Caballero 
(17 mayo 2010).- Corresponsal y Enviados 
  
MÉRIDA.- La jornada electoral transcurrió ayer en Yucatán entre acusaciones de acarreo, coacción del voto y 
acoso policiaco. Magali Cruz, dirigente panista, denunció que candidatos, representantes electorales y militantes 
de su partido fueron víctimas de hostigamiento policiaco en por lo menos 15 municipios. Refirió que cinco 
militantes panistas de la comunidad de Ekmul, municipio de Tixkokob, fueron retenidos por policías, mientras 
que en Yobaín, el candidato panista a la Alcaldía, Martín Quimé, fue golpeado y detenido por priistas y 
uniformados. 
 
Entre los municipios con más anomalías mencionó a Temozón, Halachó, Hoctún, Tekae, Huhjí, Tinum, Yobaín, 
Tixkokob, Kanasí, Mérida, entre otros. Leopoldo Romeo Ochoa, abogado de la Red Jurídica del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN, fue agredido por presuntos militantes del PRI en la cabecera municipal de Motúl. De acuerdo 
con el vicecoordinador de los diputados del albiazul en la Cámara Baja, Carlos Alberto Pérez, el litigante fue 
atacado con piedras y palos que rompieron los cristales de la camioneta en la que se dirigía a una comunidad de 
Motúl para dar fe de presuntas irregularidades cometidas por priistas. 
 
La movilización de la militancia priista no se dejó esperar. Panistas y perredistas acusaron en varias comunidades, 
como Mocochá y Maxcanú, la presencia de gente vestida de rojo alrededor de las casillas. Habitantes de la 
comunidad Nhosoytún, municipio de Valladolid, retuvieron en la cárcel local al regidor priista Juan Bautista Chan 
cuando presuntamente pretendía ingresar a la comunidad para presionar a los votantes en favor del PRI. 
 
El diputado federal panista, Daniel Ávila, informó que dos priistas tabasqueños fueron detenidos durante la 
madrugada en la comunidad de Pisté, municipio de Tinum, en posesión de panfletos y copias de credenciales de 
elector. Acusó que tras ser llevados a la comisaría local, arribaron al lugar al menos 100 agentes de la Policía 
estatal para liberarlos. El Partido de la Revolución Democrática denunció ayer la intervención del Gobierno priista 
de Yucatán en las elecciones y denunció la detención de 11 militantes. 
 
"Los hechos van desde detenciones irregulares, hasta la violación de los derechos individuales de los militantes, tal 
y como ocurrió con compañeros que participaban como observadores electorales, y fueron detenidos por policías 
municipales con diversos argumentos", reprochó en un comunicado. Alejandro Góngora Méndez, secretario 
ejecutivo del Ipepac, informó al cierre de esta edición que sujetos no identificados robaron los paquetes electorales 
del consejo municipal de Mayapán. 
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Crea polémica en Querétaro 
 
Incrementó Diego sus propiedades. Tiene ex senador rancho, empresas y terrenos frente al nuevo 
aeropuerto 
Fernando Paniagua y Benito Jiménez 
(17 mayo 2010).- Corresponsal y Enviado 
  
QUERÉTARO.- Su presencia en el Estado no ha dejado de ser polémica. A pesar de que algunos lo ubican como un 
hombre generoso y que gusta de ayudar a los que lo rodean, Diego Fernández de Cevallos no ha dejado de estar en 
el ojo del huracán en esta tierra. Al llamado Jefe Diego se le ha señalado por presuntamente hacerse rico a costa de 
su actividad pública; desde hacerse dueño, mediante engaños, de explotaciones mineras, pasando por la compra 
de miles de metros cuadrados a precios de ganga en la zona aledaña al aeropuerto internacional de Querétaro. 
 
Pero también, en el vecino estado de Guanajuato, a Fernández de Cevallos se le censuró, apenas a finales del año 
pasado, de haber depredado una zona boscosa en el vecino estado de Guanajuato para llevar árboles a su nueva 
hacienda La Barranca. Diego posee en Querétaro la Ex Hacienda La Estancia en el municipio de San Juan del Río 
y un rancho más en el municipio de Colón. Posee al menos dos explotaciones mineras de mármol en el municipio 
de Cadereyta, a 75 kilómetros de la capital queretana, mismas que comercializa mediante la empresa Productora 
de Terrazos. 
 
De acuerdo con autoridades de la delegación municipal de Vizarrón, la explotación de mármol negro y blanco -
adquirida hace ocho años- tiene una extensión de 300 hectáreas, en un cerro ubicado a un costado de la 
comunidad de Vizarrón, en ese municipio. Fernández de Cevallos estaba asociado en la explotación minera con su 
primo, Francisco Fernández de Cevallos y Urueta, quien murió de cáncer en marzo de 2009. También se le señaló 
como uno de los políticos que se habría beneficiado con la compra de terrenos en las inmediaciones del espacio 
que hoy alberga las instalaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro. 
 
El ex candidato presidencial habría adquirido miles de metros cuadrados de tierra a los ejidatarios de la zona para 
comercializarlos después de que se autorizara la construcción de la terminal aérea. En Guanajuato se le acusó de 
depredar una finca en el municipio de Jerécuaro. Allí posee la hacienda La Barranca, que le compró hace poco más 
de dos años al empresario ganadero Fernando de la Mora. Ahí mismo, Diego mandó cerrar una carretera para 
evitar que cruzara por su nueva propiedad. El año pasado, los diputados federales otorgaron una partida especial 
de 5 millones de pesos para el tramo carretero La Barranca-Candelas en el municipio de Jerécuaro, aunque el 
camino ya había sido construido. 
 
La ex Hacienda la Barranca está ubicada a seis kilómetros de los límites entre Querétaro y Guanajuato. Se localiza 
a 40 minutos de la capital de Querétaro. Según los pobladores de La Barranca y de Candelas, Diego Fernández de 
Cevallos posee la ex hacienda desde 2006; en 2007, para evitar que los vehículos atravesaran su propiedad, cerró 
el camino que conectaba su propiedad con la cabecera municipal de Jerécuaro y construyó un camino que rodea el 
inmueble. El camino comenzó a construirse en el 2007, pero la gente de las comunidades cercanas había pedido su 
habilitación por le menos desde hace 10 años. 
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Señalamientos 
  
Hechos y casos polémicos en los que se presume tuvo alguna participación Diego: 
  
· En febrero del 2007 fue señalado como asesor del líder minero, Napoleón Gómez Urrutia, para que se anulara el 
proceso penal en su contra. Lo rechazó. 
 
· Participó en la defensa del ex Gobernador de Morelos, Sergio Estrada Cajigal, cuando la oposición del Congreso 
estatal intentó llevarlo a juicio político por nexos del ex coordinador de la Policía Ministerial con el narcotráfico. 
 
· Asesoró a Jugos del Valle en un litigio en el que la empresa ganó en 2001 a la Secretaría de Hacienda la 
devolución de mil 600 millones de pesos en impuestos. 
 
· En 1996 fue acusado de recibir un terreno en Punta Diamante, Acapulco, Guerrero, en 1993, por parte del 
entonces Presidente, Carlos Salinas de Gortari. 
 
· Carlos Ahumada aseguró en su libro "Derecho de Réplica" que Diego planeó con Carlos Salinas la campaña de los 
"videoescándalos", en 2004, en contra de AMLO. 
 
· En 1996 representó a Jorge Hurtado, sobrino de Miguel de la Madrid y dueño de Grupo Financiero Anáhuac, 
cuando la PGR lo señaló de permitir a Amado Carrillo, "El Señor de los Cielos", lavar unos 400 millones de pesos 
mediante la compra del 20 por ciento de las acciones. 
 
· La PGR lo llamó a declarar en 1997 tras descubrir que era apoderado legal de la funeraria donde fue velado el 
capo Amado Carrillo Fuentes, "El Señor de los Cielos". 
 
· Su despacho representó a los ejidos Francisco Medrano y Ricardo Flores Magón, Tamaulipas, expropiados en 
1982 para el establecimiento del puerto de Altamira, en su intento porque el Gobierno federal les pagara mil 500 
millones de pesos adicionales a la indemnización. 
  
  
  
Los dominios del Jefe 
  
Algunas de las propiedades de Diego Fernández de Cevallos en Querétaro y Guanajuato: 
  
  
QUERÉTARO 
  
Colón 
  
· Terrenos cerca del aeropuerto. 
 
· Rancho 
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Cadereyta 
  
· Bancos de mármol. 
 
  
  
Pedro Escobedo 
  
· Rancho La Cabaña (en donde desapareció)  
· Rancho El Estanco 
  
  
San Juan del Río 
  
· Tiene dos ranchos. 
 
  
  
GUANAJUATO 
  
Jerécuaro. 
 
· Ex Hacienda La Barranca 
 
 
 
 
Lamentos y condenas 
 
(17 mayo 2010).- "Deseando la reintegración de Diego Fernández de Cevallos a sus actividades. Expreso mi 
respeto y solidaridad a familiares y amigos". 
 
Beatriz Paredes 
Dirigente del PRI 
  
  
  
"No existe ningún elemento que nos haga concluir o suponer que haya sido privado de su vida. La información es 
que se encuentra desaparecido". 
 
César Nava 
Dirigente del PAN 
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"Deseo que las autoridades federales y estatales estén realizando el mejor de sus esfuerzos (...) exigiremos castigo a 
los responsables". 
 
Manlio Fabio Beltrones 
Senador del PRI 
  
  
  
"Con acciones como ésta se ponen a temblar los funcionarios, se ponen a temblar los empresarios, empieza el 
pánico y demás, empieza el temor". 
 
Raúl Vera López 
Obispo de Saltillo 
  
  
  
"Las autoridades deben actuar con la misma atención y rapidez en las investigaciones con las que han actuado en 
el caso del político, en los secuestros y desapariciones de ciudadanos en todo el País". 
 
Comunicado 
Diputados del PRD 
  
  
  
"A Diego y a su familia, como él mismo lo dijera, los encomendamos a Dios. Hacemos patente nuestra solidaridad 
y respaldo absoluto. Queremos escuchar de nuevo esa voz fuerte en defensa del bien común". 
 
Comunicado conjunto 
Gobernadores panistas 
  
  
  
"Reiteramos el respaldo decidido al Gobierno del Presidente Felipe Calderón Hinojosa para continuar con firmeza 
en el rescate de la tranquilidad que reclaman todos los mexicanos". 
 
Comunicado 
Consejo Coordinador Empresarial 
 
 
 
 
  
 
 
 



 
LUNES 17 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

'Acá la gente lo quiere' 
Benito Jiménez y Fernando Paniagua 
 
(17 mayo 2010).- Enviado y Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- Además de relajarse, estudiar sus casos como abogado y revisar sus ranchos, "El Jefe Diego" viene 
a Querétaro a disfrutar de la carne. Asada, bañada en salsa chipotle o en tacos. Políticos y amigos del ex candidato 
presidencial Diego Fernández de Cevallos, hablan de sus aficiones. Pero como ranchero. "Siempre andaba con su 
chamarra de cuero, su pantalón de mezclilla y su Jeep todo terreno. Cuando alguien se subía a su camioneta podía 
pasar a cualquier lado, es el patrón en muchos lugares", refiere José Rivadeneyra, ex Edil de San Juan del Río, 
amigo de "El Jefe" y ahora empresario restaurantero. 
 
Y añade: "Gustaba de la carne, los cortes, era lo que más degustaba". Sus charlas, de acuerdo con sus allegados, 
giran en torno a la política y al desarrollo de Querétaro. En especial, de los municipios de sus amigos. Con el PRI, 
como nuevo gobierno en Querétaro, sus amigos recuerdan que recomendaba que había que "trabajar parejo". 
"Platiqué con él después de las elecciones, dijo que había que trabajar con los que fueran, es un apasionado del 
trabajo institucional", recuerda el senador panista Eduardo Nava. 
 
A las reuniones con sus amigos pocas veces o casi nunca llevaba a su esposa Lilián de León. "Ella se aburría y no 
sabía de esos temas, de litigio o de política, incluso de sus ranchos", refiere un amigo cercano. Su mejor momento, 
el más reciente, no es en Querétaro, pero sí muy cerca y es recordado por todos. Cuando compró el rancho "La 
Barranca", en Guanajuato, hace poco más de un año. Le llamó "La Joya de la Corona" y ahí se casó su hijo Rodrigo. 
"Fue un momento especial; incluso, ahí Guadalupe Pineda le cantó 'Jacinto Senobio', la canción favorita de don 
Diego", dice Alfredo Botello, ex secretario de Gobierno del ex Gobernador Francisco Garrido. 
 
"Le gustaba revisar sus ranchos minuciosamente", agrega el ahora secretario de Acción Gubernamental del CEN 
del PAN. "El Jefe Diego" frecuenta restaurantes como "El Camino", "Che Papusa" y el "Richarson Crash". Todos 
ofrecen exclusivos cortes de carne. "Era bromista con todos, siempre venía solo. Se tomaba dos cervecitas y su 
carne. Era generoso con la propina", dice Daniel, mesero de "El Camino", donde "El Jefe" dedicó una rúbrica al 
dueño del restaurante. "Siempre venía con su purote, nos decía: '¿qué tal los gueyes, están frescos?', y enseguida 
disfrutaba su carne", recuerda Gabriel, mesero del Richarson Crash, en pleno Querétaro. 
 
También acudía a misa los domingos, a la Iglesia de Santa María de Guadalupe, en San Juan del Río. A unos 20 
kilómetros del municipio de Pedro Escobedo. Sus vecinos le estiman. Le llaman "el buen hombre". "Nos daba 500 
pesos, para el refresco", comenta una campesina. Vecina del prominente panista. Dolores Sánchez, de la 
comunidad de San Clemente, muy cerca de donde se reportó como desaparecido el viernes pasado lo recuerda a 
bordo de su camioneta y pisando la tierra. "Era muy bueno, nos ayudaba, cuando andaban trabajando en el 
campo, él hasta se metía a vernos, y luego hasta compraba un carrito de paletas (de hielo) y las repartía entre 
todos. Luego nos daba hasta 500 pesos para todos", relata doña Dolores mientras corta alfalfa. 
 
Claudia García, habitante de Pedro Escobedo, asegura que "El Jefe" era muy generoso con los que veía 
"necesitados". "Él siempre ayudó a la gente de por acá. A algunos hasta les daba dinero cuando no tenían para la 
escuela o para sus cosas. "Acá la gente lo quería mucho, siempre estaba preocupado por la gente de acá de Pedro 
Escobedo. Acá la gente lo quiere mucho", refiere Claudia, comerciante del pueblo. 
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Amplían búsqueda en torno a Diego 
 
Continúan en Querétaro con trabajo pericial. Dice vocero de PGR que sangre hallada en unidad 
coincide con la de Fernández 
Fernando Paniagua, Benito Jiménez y Luis Brito 
(17 mayo 2010).- Corresponsal y Enviado 
  
QUERÉTARO.- La búsqueda del ex candidato presidencial, Diego Fernández de Cevallos, se amplió a todo el País 
por acuerdo de las procuradurías General de la República y del Estado de Querétaro. Mediante un comunicado de 
prensa, la PGR y la PGJE informaron que al momento nadie ha recibido comunicación sobre algún requerimiento 
para la liberación de Fernández de Cevallos "Dentro de la indagatoria, se ha solicitado la colaboración de todas las 
Procuradurías Generales de Justicia del País y a través de éstas, de las dependencias de seguridad pública en los 
estados y municipios, así como de salud, para la búsqueda y localización de la persona hasta ahora desaparecida", 
se informó. 
 
De acuerdo con el comunicado número 165/2010 emitido por la procuraduría de Querétaro, los avances de la 
indagatoria se irán informando conforme se vayan logrando, siempre y cuando no se ponga en riesgo la integridad 
del ex candidato presidencial. "Tan pronto como se tenga información de relevancia, habrá de ser comunicada 
públicamente en la medida en que no se comprometa el bienestar de las personas o el éxito de la investigación, 
mientras que se continúa con la realización de las diligencias pertinentes para el esclarecimiento del hecho. "Nadie 
ha recibido comunicación alguna en relación a algún requerimiento o proporcionar información sobre la 
localización del Lic. Diego Fernández de Cevallos", se informó. 
 
Los trabajos periciales en la finca del "Jefe Diego", ubicada en el municipio de Pedro Escobedo, continuaron ayer 
con el apoyo de perros adiestrados y peritos especializados que rastrean metro a metro cada parte del inmueble. 
Fuentes militares dieron por hecho que se encontró la camioneta con la puerta abierta con señales de violencia y 
con rastros de sangre; respecto a sus pertenencias, se confirmó el hallazgo de documentos personales, unos lentes 
rotos y una pluma con sus iniciales. "El celular no se encontró. Se descarta que la camioneta presentara disparos y 
se confirma que el señor Fernández de Cevallos viajaba solo", se reiteró en la reunión realizada en las instalaciones 
de la 17 Zona militar.  
 
"Se hizo una especie de reconstrucción para partir de cero. Incluso, se cuestionó a la autoridad estatal sobre los 
índices de secuestro en la entidad y sobre si estaban enterados de que Fernández de Cevallos acudía de manera 
regular a ese estado; y si acudía de manera regular para qué, con quiénes se reunía, qué lugares frecuentaba y con 
qué personas se citaba. Fue un trabajo de replanteamiento", detalló una fuente militar. Por la noche, Ricardo 
Nájera, vocero de la PGR, señaló que los rastros hemáticos hallados en la camioneta de Diego corresponden al 
mismo tipo de sangre del ex senador panista desaparecido hace dos días.  
 
El funcionario federal indicó, en entrevista con Proyecto 40, que los estudios periciales al indicio arrojaron que se 
trata de sangre tipo A positivo, la misma del político y abogado. No obstante, Nájera evitó confirmar que se trate 
de sangre de Fernández. Los rastros hemáticos fueron recabados por peritos en unas tijeras halladas dentro de la 
camioneta del ex legislador, abandonada en el acceso de su finca "La Cabaña", en Querétaro, donde habría sido 
privado de su libertad la noche del pasado viernes. Para analizar las investigaciones en torno a la desaparición del 
político panista, el Procurador Arturo Chávez Chávez, sostuvo una reunión con las autoridades de Querétaro. 
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Aboga Fox por equilibrio 
 
(17 mayo 2010).- SAN CRISTÓBAL.- El ex Presidente Vicente Fox dijo ayer que el Gobierno federal y los de las 
entidades deben hacer algo para equilibrar la situación de inseguridad que afecta al País, a raíz de la desaparición 
del ex candidato presidencial Diego Fernández de Cevallos. "Se debe encontrar una estrategia que funcione, de 
alguna manera se perdió el balance, el respeto, y la violencia. Se perdió el balance entre los propios cárteles, 
necesitamos recuperar el balance en el país (...). 
 
"Como amigo (de Diego), me duele lo que pasó. Espero que la autoridad haga algo, no por tratarse de esta caso. Ya 
es urgente hacer algo en conjunto por la situación general del país", insistió en la clausura del Festival Cultural 
Internacional España, en el Centro Fox. Para el ex Mandatario federal, ese equilibrio es la vía para acabar con el 
miedo que los ciudadanos tienen a raíz de la ola de inseguridad, consignó Notimex. 
 
 
 
 
 
 

Critica Castro 'trampas' en el sistema judicial 
(17 mayo 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Ministro en retiro y diputado del PRD, Juventino Castro y Castro, defendió ayer el sistema de juicios orales 
implementado ya en algunos estados del País, como Chihuahua. Sostuvo que el tipo de sistema con que se juzga a 
los delincuentes no es el responsable de los índices de impunidad que existen en México. "Quien quiera hacer 
trampa y sinvergüenzadas las hace con un sistema o con otro", señaló el legislador federal, luego de la polémica 
registrada en Chihuahua, donde un delincuente confeso fue exonerado del delito de homicidio de una joven. 
 
Luego de haber sido sujeto a juicio oral, la juez determinó que no había evidencia suficiente para declararlo 
culpable. "Éste es un ejemplo de un juez sinvergüenza y de un ministerio público vendido. El sistema no es el 
culpable de esa excepción, para gente que no tiene escrúpulos les da igual qué sistema se está usando porque 
pueden comprar a quien sea y como sea", criticó. El Ministro consideró que, para evitar este tipo de casos, las 
agrupaciones de abogados y juristas deben enseñar y ensayar el nuevo sistema de justicia penal para que el 
personal esté debidamente preparado y se eviten las omisiones. 
 
Recordó que la reforma aprobada hace dos años estableció un plazo de ocho años para que se concluya la 
implementación del nuevo procedimiento. "Desgraciadamente, entre abogados, ministerios públicos y jueces aún 
prevalece cierta dificultad para adaptarse al nuevo sistema de impartición de justicia, por lo que varias 
organizaciones se han manifestado en contra del procedimiento", señaló el diputado perredista. 
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Denise Dresser / 'Va pa' tras' 
Denise Dresser 
 
(17 mayo 2010).- Basta con ver la cara de los priistas en cualquier acto público. Basta con advertir las sonrisas 
compartidas, los rostros complacidos, los abrazos entusiastas. Están felices y se les nota; están rebosantes y no lo 
pueden ni lo quieren ocultar. Saben que vienen de vuelta, saben que están de regreso, saben que encuesta tras 
encuesta los coloca en el primer lugar de las preferencias en las elecciones estatales y cada vez más cerca de 
recuperar el control del gobierno federal. El PRI resurge, el PRI revive, el PRI resucita. Beneficiario del panismo 
incompetente y del perredismo auto-destructivo, el Revolucionario Institucional está a un paso de alcanzar el 
picaporte de Los Pinos tan sólo dos sexenios después de haber sido expulsado de allí. 
 
Para muchos mexicanos esta posibilidad no es motivo de insomnio ni de preocupación. Hablan del retorno del PRI 
como si fuera un síntoma más de la normalidad democrática. Un indicio más de la alternancia aplaudible. Un 
indicador positivo de la modernización que México ha alcanzado y que ya sería imposible revertir. "El país ya no es 
el mismo que el de 1988", advierten quienes no se sienten alarmados por la resurrección priista. "El PRI no podría 
gobernar de manera autoritaria como lo hizo alguna vez", sugieren quienes celebran los logros de la consolidación 
democrática. "Los priistas se verían obligados a instrumentar las reformas que hasta ahora han rechazado", 
auguran los oráculos del optimismo. Y ojalá tuvieran razón las voces de aquellos a quienes no les quita el sueño la 
posibilidad de Enrique Peña Nieto en Los Pinos, Manlio Fabio Beltrones en la Secretaría de Gobernación, Beatriz 
Paredes en cualquier puesto del gabinete, y Emilio Gamboa en la presidencia del PRI. 
 
Ojalá fuera cierto que una nueva era de presidencias priistas sería señal de alternancia saludable y no de regresión 
lamentable. Ojalá fuera verdad que tanto el país como el PRI han cambiado lo suficiente como para prevenir el 
resurgimiento de las peores prácticas del pasado. Pero cualquier análisis del priismo actual contradice ese 
pronóstico, basado más en lo que sus proponentes quisieran ver que en la realidad circundante. Como lo escribe el 
columnista Tom Friedman en The New York Times, en México hoy coexisten tres grupos: "Los Narcos, los No's y 
los NAFTA's": los capos, los beneficiarios del statu quo y los grupos sociales que anhelan el progreso y la 
modernización. Y hoy el PRI es, por definición, "El Partido del No". El que se opone a las reformas necesarias por 
los intereses rentistas que protege; el que rechaza las candidaturas ciudadanas por la rotación de élites que 
defiende; el que rehúye la modernización sindical por los "derechos adquiridos" que consagró; el que no quiere 
tocar a los monopolios porque fue responsable de su construcción. El PRI y sus bases son los "No's" porque 
constituyen la principal oposición a cualquier cambio que entrañaría abrir, privatizar, sacudir, confrontar, airear o 
remodelar el sistema que los priistas concibieron y del cual viven. 
 
A quien no crea que esto es así, le sugiero que lea los discursos atávicos de Beatriz Paredes, que examine la 
oposición pueril de Enrique Peña Nieto a la reelección, que reflexione sobre los intereses cuestionables de Manlio 
Fabio Beltrones, que estudie los negocios multimillonarios de Emilio Gamboa, nuevo dirigente de la CNOP y 
próximo presidente del partido. Allí está el PRI clientelar, el PRI corporativo, el PRI corrupto, el PRI que 
realmente no cree en la participación ciudadana o en los contrapesos o en la rendición de cuentas o en la apertura 
de la vida sindical al escrutinio público. Si la biografía es micro-historia, entonces se vuelve indispensable 
desmenuzar la de Emilio Gamboa ya que su selección reciente para una de las posiciones más importantes del 
priismo revela mucho sobre el ideario, los principios y el modus operandi de la organización. Emilio Gamboa, 
descrito en el libro coordinado por Jorge Zepeda Patterson, Los intocables, como el broker emblemático de la 
política mexicana; el intermediario entre el dinero y el poder político.  
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Vinculado al Pemexgate, al quebranto patrimonial en Fonatur, al crimen organizado vía su relación con Marcela 
Bodenstedt y el Cártel del Golfo, a las redes de pederastia, al tráfico de influencias. De nuevo en la punta del poder 
dentro de su propio partido. Ése es el PRI del 2010, y si no lo fuera, su dirigencia ya habría denunciado a Emilio 
Gamboa junto a tantos que se le parecen. Pero no es así. El PRI del nuevo milenio y el que se apresta a gobernar a 
la República sigue siendo un club transexenal de corruptos acusados y corruptos exonerados; de cotos construidos 
sobre la intersección de la política y los negocios; de redes tejidas sobre el constante intercambio de favores y 
posiciones, negociadas a oscuras. En una conversación telefónica grabada y ampliamente diseminada -que a pesar 
de ello no ha hecho mella en su carrera política- Emilio Gamboa le dice a Kamel Nacif: "va p'a tras". Y ése es el 
mismo mensaje que el PRI envía sobre el país bajo su mando. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(17 mayo 2010).- LO QUE PINTABA como un día de campo para el PRI, con el transcurrir de las horas se 
convirtió en una noche tormentosa. 
 
APENAS cerraron las casillas en Yucatán, los priistas salieron a proclamar su triunfo en la mítica Mérida, alcaldía 
gobernada por el PAN durante los últimos 20 años. 
 
SIN EMBARGO, aunque las primeras encuestas ratificaban el triunfo tricolor, conforme fue avanzando el PREP, el 
nerviosismo se apoderó de los priistas al tiempo que envalentonó a los panistas. 
 
EL PROPIO César Nava, que había evitado acercarse ayer mismo a tierras yucatecas ante lo que se vislumbraba 
como un fracaso estrepitoso, por la noche pareció encontrar valor en algún cajón de su escritorio para plantarle 
cara al PRI. 
 
Y NO ERA para menos, pues a nadie le gustaría tener el dudoso honor de ser el primer dirigente nacional del PAN 
en perder la alcaldía de Mérida...¡en dos décadas! 
 
FUE UN final tan cerrado que vale la pena contarlo al estilo boxito: "Vaya que fue sorpresa / la de tantos yucatecos 
/ que se quedaron despiertos / para conocer a su alcaldesa / ¡Bomba!". 
 
  
  
POR CIERTO que quien ayer parecía turista era Jesús Murillo Karam, el enviado del CEN a las elecciones 
yucatecas. 
 
PRIMERO se le vio muy quitado de la pena paseándose por los pasillos de su hotel, enfundado en una elegante 
guayabera blanca.  
 
SIN EMBARGO, con lo peleado que se puso al final el resultado de la elección en Mérida, seguramente el 
hidalguense ni tiempo tuvo de disfrutar su hamaca. 
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AL INTERIOR del PRI se viven tiempos de cambio. Mmmh... bueno, nomás de relevos. 
 
ASÍ COMO Emilio Gamboa ya se apuntó para encabezar la CNOP, del lado de la CNC -el brazo campesino tricolor- 
ya también hay gallo. 
 
SE TRATA del diputado poblano Alberto Jiménez Merino, que para más señas fue rector de la Universidad Agraria 
Antonio Narro, y mañana mismo registrará su candidatura. 
 
SEGÚN LO QUE se dice en San Lázaro, el legislador va apoyado por Beatriz Paredes. Falta saber qué dicen al 
respecto ¿los campesinos? ¡Para nada! A ver qué dicen Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña. 
 
  
  
¿SERÁ QUE Miguel Hidalgo estuvo enamorado de Niurka? ¿O que Morelos se ganó el manuscrito de "Los 
sentimientos de la Nación" en la catafixia? ¿O acaso a doña Josefa Ortiz de Domínguez le daba por disfrazarse de 
"la Colorina"? 
 
LAS PREGUNTAS vienen al caso al ver la manera tan curiosa en la que el gobernador guanajuatense pretende 
celebrar los 200 años de la Independencia y los 100 de la Revolución. 
 
HACE UNOS DÍAS, al presentar el programa de festejos en su estado, el mandatario nombró como "Embajadores 
de Guanajuato para el Bicentenario" al conductor de programas de chismes del espectáculo Juan José "Pepillo" 
Origel, a la actriz Lucía Méndez y al eterno Xavier López "Chabelo". 
 
DE PASO, el mandatario también presumió que próximamente estará lista la Expo Bicentenario en la que se 
gastará más mil 500 millones de pesos. 
 
¡Y QUE VIVA MÉXICO, jijos de José Alfredo Jiménez, que para eso y más es el presupuesto! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




